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Я С Ч А С Т Л ИВ , Ч Т О
ЭТОЙ силы ЧАСТИЦА...

Советский труженик — вот кто у нас 
настовщий хозвнн проиаводетвв. Он бо
леет душой за свой цех, за свое предпри
ятие, за честь заводской марки.

(Из выступления Л. И. Брежнева на 
Московской городской партийной кон
ференции).

«Человек— это звучит гордо». Всякий, кто 
обучен грамоте, вероятно, знает эти крыла
тые слова великого пролетарского писателя и 
понимает их значение как высшую похвалу 
всему человечеству, его разуму, его труду.

Эту фразу я тоже знаю давным-давно, с 
детских лет. И когда стал взрослым, позна
комился поближе с биографией Горького, я 
проникся уверенностью, что под Человеком с 
большой буквы писатель подразумевал чело
века рабочего, того, который непосредственно 
производит все материальные блага.

Пусть не обижаются на меня ни наша за
мечательная интеллигенция, ни, биографы 
Алексея Максимовича за такую трактовку 
его мыслей. Речь в этих заметках идет о тру
довом люде. А  поскольку Алеша Пешков «вы
шел в люди» из нашего сословия, то хочется 
думать именно так: Рабочий — это звучит 
гордо!

Слышите, какая торжественная песня, нет, 
гимн звенит в этих словах. Я всегда с ка
ким-то душевным подъемом произношу их, 
когда любуюсь своим обновленным городом, 
новыми громадами его зданий. Произношу 
мысленно, когда плыву на пароходе, еду в ва
гоне поезда, трамвая. Или просто шагаю по 
гладкому асфальту. Все это сделано рабочи
ми руками. Какая волшебная сила таится в 
этих шершавых, мозолистых ладонях, ежели 
они способны обновлять землю! И законная 
гордость наполняет сердце человека, когда он 
любуется творением рун своих.

Я рабочий-машиностроителц. Основная 
продукция нашего предприятия — электри
ческие моторы. Жизнь у них, по сравнению, 
скажем, с великолепными дворцами из стекла 
и бетона, —  очень и очень кратковременна. 
И все-таки, когда приходишь в выпускной ма
лярный цех и видишь, во что воплотился твой 
труд и труд тысяч твоих товарищей, гордишь
ся своей, пусть небольшой долей, которую 
вложил в эти замечательные двигатели, отли
пающие гранями на солнце и пахнущие све
жей краской...

Людям, знавшим наш завод лет десять- 
пятнадцать тому назад, сейчас трудно было 
бы узнать знакомое предприятие. Завод поч
ти полностью обновил выпуск продукции и 
поставляет ее более чем в сорок стран мира. 
В корпусах «Сибэлектромотора» работает 
свьцце пяти тысяч человек. В нашем, первом 
цехе — двести пятьдесят. Все это очень раз
ные люди, со своими заботами и радостями, 
до^оинствами и недостатками. Но есть у 
всех одна общая, цементирующая коллектив 
черта: мы не «по необходимости» отстаиваем 
смены, «заколачивая копейки» на жизнь. Мы 
сознательно вкладываем пусть самую крохот
ную долю в умножение богатств нашей Роди
ны, в построение коммунизма.

Это — не громкие слова для печати.
Я нередко задумываюсь вот над каким воп

росом. Материальные стимулы — вещь хо
рошая и необходимая. Все мы живем на зем
ле. Но разве только рубль рождает передови
ков производства и ударников коммунистиче
ского труда? Нет, хотя он и играет здесь не 
последнюю роль.

На нашем заводе есть венгерские автома
тические линии по обработке корпусов новой 
серии. Люди на них работают высококвалифи
цированные, такие, как наладчики Миша Рас
солов, Вячеслав Редькин, как бригадир Ан
дрей Кротер, бригаде которого в юбилейном 
соревновании было присвоено звание бригады 
имени пятидесятилетия Октября. У  ребят там 
«твердые» ставки и, надо сказать, ставки 
немалые. Казалось, что бы им спешить? Но 
если у них что-то не ладится, каждый теряет 
душевный покой. Потому что не единым хле
бом живет простой советский рабочий. Есть у 
него еще и гордость, и самолюбие, и личная 
ответственность за свои дела перед коллекти
вом.

Выступая на Московской партийной кон
ференции. Л. И. Брежнев говорил по этому 
поводу: «Труд у нас не только средство к жи
зни. Он становится духовной, потребностью 
советских людей, их высоким долгом перед об
ществом. И было бы неправильно все сводить

З А М Е Т К И  РА БО Ч Е ГО

только к м:атериальной заинтересованности. 
Это обеднило бы внутренний мир советского 
человека».

Вспоминаю такой случай. Года два тому на
зад, когда я пришел работать на громадный 
станок — «буллард», меня прежде всего огор
чило его ветхое состояние. Станок этот имеет 
восемь метров в окружности, три— в высоту. 
На нем шесть суппортов И больше двадцати 
различной фигурации резцов. Он одновремен
но производит более восемнадцати операций 
по обработке щитов четвертого габарита дви
гателей новой серии. «Булларду» только сде
лали ремонт. Предстояла главная работа — 
регулировка восьми шпинделей.

Приставили мне в помощники и в то же вре
мя учителем Михаи.)|а Щепоткина— наладчика. 
Он несколько лет работал на таких станках, 
потом ушел в настройщики. Уж кому бы, каза
лось, как не ему, знать все больные места это
го станка. Но проходит день, другой, а мы не 
можем его запустить. То эллипс, то разностен- 
нЫе идут щиты, то что-то .сломается. Тогда-то 
старший мастер М. Р. Шпильберг и обратил
ся к Михаилу Вениченко с просьбой помочь в 
отладке нашей развалины,, Й не просто по
мочь, а перейти на постоянную работу. Вени
ченко работал по соседству на таком же стан
ке. Только в отличие от нашего его машина 
была новенькой, как говорится, с иголочки. 
Работать ему было одно удовольствие: настро
ил резцы, поставил станок на автоматический 
режим — и покуривай. Одно дело; вставляй 
заготовки в патроны да снимай готовые де
тали. И вот его просят оставить станок, рабо
тающий, «как часики», и перейти на старый. 
Помню, Михаил даже растерялся поначалу. 
Как? Почему? За какие грехи? Ведь обычно
го именно за грехи переводят людей на ниже- 
онлачиваемую работу. А  тут это предлагают 
лучшему рабочему цеха, ударнику коммуни
стического труда! Что он потеряет в зара
ботке, сомневаться не приходилось. Даже, мо
жет, ему и ОПЛ51ТЯТ поначалу «до среднего», 
но станок-то «пожилой», минимальные разме-. 
ры держит недолго, автомат не срабатывает... 
Короче, работать надо будет более вниматель
но и тяжелее, чем он делал до этого.

Вот здесь-то и проявился характер настоя
щего (не побоюсь этих слов) советского рабо
чего, раскрылись его сознательность, его гор
дость. Ведь большое моральное удовлетворе
ние получает хороший специалист, когда в 
таких случаях выбор останавливается на 
нем: другие не смогли, а ты должен, товарищи 
верят тебе! Так Михаил стал моим сменщиком 
и учителем. Помнится, в первый день он ска
зал:

— Ничего, Виктор, мы заставим работать 
эту колымагу.

И представьте себе, заставил! Каким чудом 
— не знаю. Впрочем, почему — чудом? Уме
нием своим. Природной смекалкой. Рабочая 
гордость ему не позволила смириться с тем 
что «бездушное железо» не подчиняется его 
разуму. Тогда же мы, принимая соболезнова
ния ребят, которые работали на новых стан
ках, вступили с ними в неписаное соревнова
ние: догнать и перегнать!

Михаил взял повышенные обязательства: 
сделать пятилетний план за три с половиной 
года. Я уверен, что он с этим справится. А  в 
нашем «негласном» соревновании мы оба 
вышли победителями. Вениченко уже дваж
ды присваивали звание «лучший по профес
сии», выдавали премии. Недавно это звание и 
премию получил и я.

Михаил — непревзойденный профессор 
своего дела. Он очень скромный, отзывчивый 
человек. Когда у соседа по станку что-нибудь 
не ладится, он всегда поможет и делом, и со
ветом, даже если это пойдет в ущерб его за
работку. И вот что еще характерно для таких 
людей: они никогда не кичатся, не похваляют
ся своим умением работать лучше других. А в 
товарищах умеют ценить рабочие качества, 
душевность и простоту. И презирают демаго
гическое «размахивание» званием рабочего.

Мне кажется, именно поэтому Михаил и 
недолюбливал Василия Дудаша. Как рабо
тал Василий? Красиво. Будто артист. Споро

работал, каждую минуту выкраивал. Из стан
ка выжимал все, что тот мог дать. И вдруг __
пересмотр норм на щиты. Неприятная это шту
ка. Ну, естественно, собрание. Некоторый шум 
стоит, и вдруг слышится голос Дудаша:

— С рабочего готовы три шкуры содрать! 
На каком основании? Если я рабочий...

Ну что ж, сумел повысить производитель
ность, — почет тебе и уважение. Ан нет — 
дудки, не надо было Дудашу уважения: 
«Пусть другие работают на. повышенной нор
ме». Он подал заявление об увольнении: «Я  
снял сливки, а вам что достанется...»

Рабочий класс. Я горжусь тем, что принад
лежу ему. Говоря, словами поэта, «я счастлив, 
что я этой силы частица». Вот почему болит 
душа и гневом наполняется сердце, когда эти
ми святыми словами хотят прикрыться дема
гоги и рвачи, летуны и всякие приспособлен
цы. Я нё утверждаю, что Дудаш был во всем 
именно таким. Я только позволю себе проана
лизировать его поступки. Как-то прихожу на 
смену и вижу на стене «молнию», в которой 
сообщается, что Дудаш сдал за смену, 
сколько уж не помню точно, кажется, 300 щи
тов на экспорт. Детали на экспорт принима
ются по более высоким расценкам, чем обыч
ные. Но к ним предъявляются и более жесткие 
требования. У нас сменная норма — 200 щи
тов. Если из них отберут на экспорт сотню, то 
это хорошо. А  тут — все сто процентов экс
портные, неслыханное в нашей практике де
ло! Впрочем, «молния» врать не будет. По
здравили мы Василия и позавидовали ему не
много. конечно. И только Вениченко отнесся к 
сообщению равнодушно. А  позднее стало изве
стно, что щиты для экспорта все забраковали. 
До единого. Не выдерживали размеры. Ока
залось, что. воспользовавшись доверием конт
ролера, Василий всю продукцию сам сдал.

Как же расценить этот поступок? Мне ка
жется, что он просто не дорожил своей рабо
чей честью, клеймом своего контролера. Из- 
за того, что хотел лишний рубль заработать, 
он гордость свою рабочую запятнал, потерял 
доверие коллектива.

А  вот другой случай. Работает в пятнадца
том цехе токарем коммунист Валентин Алек
сандрович Мишин. Однажды дает ему мастер 
работу: заточить на конус несколько стальных 
прутьев. Вертел, вертел Валентин чертежи в 
руках, потом, в который раз, просмотрел наря
ды, Что за дьявольщина: работы, фактически, 
на час. а ежели по чертежам, то и за три сме
ны ,не управишься. Отправился к нормиров 
щику:

— Пересчитайте, здесь что-то не то.
Пересчитали и удивились. Ошибка вышла.

Больше тридцати рублей хотели переплатить 
токарю.

Я тогда спросил у нормировщика;
— Ну, а если бы Мишин не обратился к 

вам, прошли.бы эти наряды?
— Да, конечно, — услышал я в ответ.
Рабочие люди... Сколько их у нас на заво

де. Честных тружеников, энтузиастов своего 
дела. О каждом из них можно писать очерк. 
Не всякие работы бывают по душе. Одиннад
цать лет проработала сверловщицей Лидия 
Прилуцкая. В одном цехе, на одном участке. 
Это. если хотите, трудовой подвиг. Пятнадца
тилетней девушкой встала к шлифовальному 
станку Роза Клейн. Сколько же тонн металла 
переносили ее руки за двадцать с лишним 
лет работы? Шестнадцать лет было Николаю 
Андреевичу Давыдову, когда он учеником сле
саря-сборщика пришел в цех. Сейчас он 
руководитель этого цеха. Прежде чем закон
чить вечернее отделение политехнического 
института, около двадцати лет проработал то
карем Яков Иванович Гейдербрехт, теперь — 
главный инженер первого цеха. Такие люди, 
проходя рабочую закалку, становятся велико
лепными командирами производства. Это — 
золотой фонд завода.

...По утрам я люблю, встав пораньше до 
смены, пройтись, не слишком торопясь, по 
проспекту Кирова. Из заводского микрорайо
на. с трамваев и автобусов спешат к нашей 
проходной по-рабочему одетые люди. Это — 
мои товарищи. Чем ближе к заводу, тем г.уще 
этот поток Вот он уже заполняет весь троту
ар. И ты идешь, почти физически ощущая се
бя частицей этого огромного потока, составной 
частью того могучего и огромного, что зовет
ся гордым словом: рабочий класс...

В. СОМОВ,
тоцарь завода «Сибэлектромотор*
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Владимир Милованов — один из передовых монтажников-верхолазов участка «Сибсталькон- 

струкция». Сейчас он трудится на монтаже томской телевизионной вышки.
Фото в. Ефименко.

Д Р У Ж Е С К А Я
Б Е С Е Д А

Л. и. Брежнева с делегацией 
Национального собрания ЧССР

Генеральный секретарь ЦК 
КПСС Л. И. Брежнев 14 июня с.,г. 
принял делегацию Национального 
собрания Чехословацкой Социа- 
.тистической Республики, находя
щуюся в Советском Союзе по 
приглашению Верховного Совета 
СССР с официальным дружествен
ным визитом, во главе с членом 
Президиума ЦК КПП, Председате
лем Национального собрания ЧССР 
Йозефом Смрковским.

В теплой, дружественной бесе
де Й. Смрковский и депутаты На
ционального собрания поблагода
рили ЦК КПСС и Верховный Со
вет СССР за братскую встречу, 
рассказали о своих впечатлениях 
от поездки по Советскому Союзу, 
о сердечных беседах с трудящи
мися, с советскими и партийными 
работниками в Москве, Волготра- 
де, Ленинграде и Латвийской ССР.

Л. И. Брежнев и И. Смрковский 
выразили уверенность в том, что 
визит делегации Национального 
собрания ЧССР в Советский Союз 
будет служить дальнейшему 
укреплению братской дружбы и 
сотрудничества мржду нашими 
странами и народами, явится но
вым вкладом в укрепление един
ства всего социалистического ла
геря.

■ (ТАСС).

В П О Е З Д К У  
ПО С Т Р А Н Е

Из Москвы в Иркутск 15 
июня отбыли Президент Фин
ляндской Республики Урхо 
Калева Кекконен и Председа
тель Совета Министров СССР 
А. Н. Косыгин. Урхо К. Кекко
нен находится в Советском Со
юзе по приглашению Прези
диума Верховного Совета
СССР и Советского правитель
ства с неофициальным визи
том на отдыхе.

(ТАСС).

ОТРАЗИТЬ ВЕЛИЧИЕ 
В Р Е М Е Н И
Пленум правления Союза 

худошнинов РСФСР
Созданию крупнейшей i вы

ставки, равных которой по зна
чимости не столь уж много в ис
тории искусства, посвящен от
крывшийся 14 июня XIII пле
нум правления Союза художни
ков Российской Федерация, Оче
редная, четвертая экспозиция 
«Советская Россия» будет при
урочена к 100-летию со дня' 
рождения В. И. Ленина.

О подготовке к ней говорил в 
своем докладе первый замести
тель министра культуры 
РСФСР Е. Зайцев. Решения ап
рельского Пленума ЦК КПСС, 
подчеркнул докладчик, — про
грамма нашей практической дея
тельности.

В прениях выступили секре
тарь правления Союза художни
ков. СССР Е. Белашова, 
М. Аникушин. Б. Ефимов, 
Е. Вучетич и другие.

(ТАСС).

К заготовке кормов ~ во всеоруж ии

ФУРАЖА БУДЕТ 
В Д О С Т А Т К Е

По пятилетнему плану в колхо
зе имени Ленина Асиновского 
района нынче должны произвести 
2.250 тонн молока, почти 280 
тонн мяса, два с половиной мил
лиона штук яиц. Многое делается 
дАя того, чтобы выполнить наме
ченное. Но желаемого результата 
за первые пять месяцев колхоз 
все же не добился. Продуктивность 
животноводства оставляет желать 
лучшего.

Одна из главных причин этого 
— недостаток кормов, ощущав
шийся зимой на фермах. Силоса, 
например, приходилось в сутки на 
корову всего по пятнадцать кило
граммов, недоставало и концентра
тов.

Используя благоприятные воз
можности лета, колхозники стрю- 
мятся добиться сейчас повышения 
продуктивности животных и на
верстать упущенное. Хорошо орга
низованное начало пастбищного 
периода, правильное использова
ние пастбищ, круглосуточная 
пастьба привели к тому, что сред
ний надой молока на корову пре
высил 11 килограммов, а на Побе- 
довской ферме близок к тринадца
ти. Заметно прибавляет в весе и 
скот нагульных гуртов.

Десятого июня колхоз вьшол- 
нил полугодовой план продажи мо
лока, и с этого числа ежедневно 
на гормолзавод доставляется бо
лее восьми тонн молока в счет вто
рого полугодия.

Чтобы в достатке обеспечить 
дойное стадо зелеными кормами на 
весь пастбищный период, в колхо
зе предприняли меры к повыше
нию урожайности трав. Около 
трехсот гектаров пастбищ удобри
ли минеральными удобрениями. 
Большие площади засеяны смесью 
гороха с овсом. Часть этих посе
вов будет использована для под
кормки животных, в августе скот 
будет пастись по отаве сенокосов. 
В случае необходимости на под
кормку пойдет часть, кукурузы. -

Сентябрь и октябрь в этом хо- 
мйстве будут тоже молочными. 
Когда подножного корма станет 
недостаточно, он будет компенси
рован корнеплодами. В артели 
нынче будет 30 гектаров куузи- 
ку. Высадка рассады этой кормо
вой культуры начата. Каждая ко
рова будет получать по 20— 25 ки
лограммов куузику в сутки. Все 
сделано для того, чтобы не произо
шло резкого снижения надоев в 
осенние месяцы, как это случа
лось прежде.

Минувшей зимою на корову при
ходилось в среднем лишь по три 
тонны силоса. Нынче собираются 
заготовить почти в два раза боль
ше. Закладываться силос будет в

основном из сеяных культур. За
сеяна ими почти тысяча гектаров.

Многое сделано в колхозе для 
улучшения лугов. В прошлом го
ду около 400 гектаров сенокосов 
было подкормлено азотными .удоб
рениями. Урожай трав на этих 
участках оказался выше в полто
ра-два раза. Ньшче подкормлено 
минеральньши удобрениями свыше 
тысячи гектаров.

Почти на пятистах гектарах про
изведена очистка сенокосов от ва
лежника и сора. Создается осно
ва для культурных павтбищ. За
ложены семенники многолетних 
трав на 50 гектарах. Весной они 
были также удобрены. В этом го
ду площадь, занятая семенниками, 
будет расширена до ста гектаров.

Артель имеет крупную птице
ферму. Зимовать будет 30 тысяч 
кур-несушек. Для них понадобится 
заготовить 17 тонн крапивы и 20 
тонн веточного корма. Ценный 
корм для птиц и молодняка — сен
ная мука. Ее собираются загото
вить из трав раннего укоса не ме
нее 50 тонн.

Сено будет заготовляться в ос
новном механизированным спосо
бом. Создано 4 механизированных 
звена — по одному в каждой поле
водческой бригаде. Сейчас меха
низаторы под руководством глав
ного инженера колхоза ремонти
руют сеноуборрчную технику, ве
дут сборку новых машин. Готовят, 
ся грузовики и тракторные тележ
ки для перевозки силосной массы.

Косилки в основном уже гото
вы к работе. А  остальную сено
уборочную технику механизато
ры собираются поставить на линей
ку готовности в начале третьей де
кады июня.

Готовят и силосные сооруже
ния. Производится очистка тран-' 
шей, а там, где нужно, их углуб
ление. Намечено построить боль
шую, облицованную цементом 
традшею под кукурузный силос.

На днях в артели проведено рас
ширенное заседание правления 
колхоза. Члены правления дали 
строгий наказ специалистам, что
бы они с первых же дней устано
вили контроль за соблюдением 
технологии при заготовке силоса 
и сена, с тем, чтобы корма были 
хорошего качества.

Определены меры материально- 
го поощрения тех, кто будет го
товить сено и силос. За перевы
полнение заданий звеном, от
дельными механизаторами и в це
лом бригадой полагается допол
нительная оплата. Заработок каж
дого будет зависеть не только от 
количества, но и от качества кор
мов. И. КОРШУНОВ.

Асиновский район.

ГАЗ ДЛЯ КУЗБАССА
К месторождению газа возле местечка Мыльджино Томской 

области отправилась сегодня экспедиция из Омска для изыска
ния трассы нового газопровода в Кузбасс.

Трасса протяженностью почти в три тысячи километров, 
— сообщили корреспонденту ТАСС в тресте «Омскнефтепро- 
водстрой», — будет проложена таким образом, чтобы подать 
газ в Томск, Новосибирск, Барнаул, Кемерово. Впоследствии к 
этой системе путем ответвлений подключится весь Кузбасс. На 
первом этапе перед изыскателями из Омска и саратовского ин
ститута «Востокгипрогаз» стоит сложнейшая задача — найти 

подходы и местам будущей трассы, северная 
часть которой пройдет по тяжелым местам васюганских болот 
Изыскания предполагается завершить в 1970 году.''
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АВТОР СЦЕНАРИЯ- 
В. ЛИПАТОВ
Цикл повестей и рассказов на- 

шего земляка писателя Виля Липа- 
тов^ «Деревенский детектив» на
шел широкий отклик у всесоюзно
го читателя и признание литера
турной критики. Сейчас Виль Ли- 

°  соавторстве с Ириной Ма- 
зурук написал киносценарий по 
своей последней поеести. Сцена
рии принят к постановке на кино- 
^удии имени Горького. Ставит 
джльм лауреат Государственной 
премии засуженный деятель ис
кусств _ РС ФЬр  и. в. Луникск1,й. 
главный оператор фильма — Вла
димир Раппопорт, художник — 
п. А, Веледницкий. В главной ро-

ного Анискина будет снимать
ся нартдный артист СССР Ми
хаил жаров. Вчера в Томск при
летели И. В. Лукинсиий и С. А. 
Веледницкий. Руководители поста
новки ознакомятся' с местами, где 
протекает действие повести и бу
дущего фильма.

В. БЫК.

МАШИНЫ СПАСЕНЫ
Начало июня было отмечено на 

севере нашей области резким по
холоданием. в ночь с 3 на 4 нюня 
подул штормовой ветер, выпал 

ударил мороз. Низкая темпе
ратура была неожиданностью для 
механизаторов Сангальского лесо
пункта Каргасоксного леспромхо
за. Вода из радиаторов машин на 
ночь осталась неслитой. Первым 
беду почуял бульдозерист Л. И. 
Нлепцов. Он сразу понял, что все 
машины могут выйти из строя. Не 
найдя ночью в поселке автомоби
ля, Леонид Иванович пошел пеш
ком в лес за двенадцать километ
ров и слил воду из радиаторов 
всех машин. Авария была предот
вращена. Приказом директора лес

ка благодарность и выдана пре
мия.

О. ХОНГ.

СЛЕДОПЫТЫ ИДУТ 
по РАЙОНУ

«Комсомол Шагает впереди» — 
чвд таким девизом девятиклассни- ' 
ни Нарымсиой средней школы под 
руководством преподавателя Г. Н. 
черных совершили экскурсию по 
Парабельсному району. Они встре
тились с ветеранами труда, пере
довыми производственниками, ве-- 
теранами ^гражданской и Отечест
венной войн. Домой ребята привез
ли альбомы с записями, сделанны
ми во время встреч с интересными 
людьми района. Кроме того, значи
тельно пополнился экспонатами 
школьный музей: там появились
старинное ружье 12-го калибра, 
монеты петровских времен. Одна 
из находок следопытов особенно 
интересна. В селе Чигара нарым- 
чане отыскали у старожилов фото
графию местного жителя Логов- 
сного, который некогда помогал 
бежать из ссылки Я. М. Свердли

ТЕХНИКА НА ФАРВАТЕРЕ
в этом году на Томи начали кур

сировать две самоходные шалан
ды, полученные Томским техниче
ским участком Обского пароход
ства с Горьковского судострои
тельного завода. Это значительно 
ускорило отвоз гравия от земсна

рядов и разгрузку его за преде
лами фарватера. Кстати, на воору
жение техучастна в начале нави
гации поступил третий . дизель- 
электрический земснаряд, изготов
ленный в Чехословацкой Социа
листической Республике. Еще 
один такой земснаряд должен по
ступить до конца навигации.

Б. ВЯЧЕСЛАВОВ.

ву.
niiiiiiiiiiiiitHiiiiiiiiiiiiiitiriiMiiiiiimKimiiimiMmmiimimiiinminiiiimiimiimitmiiiiiiiHnmmiimmtmiiiminiiii в. кони

вердли-
ЩЕВ.

rniiiiiinnMiliMiiiiiiiminiiiiiiiiitmiiiiiititiiimnimiiimiimmimimimmiimMimimiimiimiiiimiimMiiiiiiMiiiiimiiimmiiiii

м еж дуго ро дны й  телеф он  ■ автомат I
реговорном пункте. В седьмой кабине операцйонногоТала ме:1^у?^ =

установлен новый телефон-автшлат. Н
TV набпятр. ° '’ У=тить пятнадцатикопеечную моне- =ту, набрать на диске индекс Новосибирска — цифру «1» — и =
можете набирать любой новосибирский номер. Вам обеспечен раз- =
говор в течение одной минуты. Если вам не хватит этого времени, 5
дождитесь, пока на световом табло вспыхнет надпись: «До окончания =
разговора осталось тридцать секунд», и опустите еще одну монету. §
Таким образом вы сможете разговаривать, сколько вам заблагорассу- S
дится. Скоро междугородные телефоны-автоматы свяжут Томск с i
Асином и Колпашевом. Н

НА СНИМКЕ: у нового телефона-автомата. =
Фото в. Ефименко. 5
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ-

КОМИУНВСТ НА коисомольско
—  Ну( кажется, все, —  подвел 

итоги Виталий Шарга. — Жилье 
есть, питание— тоже. Комсомоль
цы дальних участков выехали в 
Степановну...

Виталию, как и другим активи
стам, была поручена подготовка 
отчетно-выборного собрания в Ут- 
кинском леспромхозе. На очеред
ном совещании ребята убедились, 
что все в порядке. Предстояло ре
шить вопрос, кого рекомендовать 
секретарем комитета ВЛКСМ но
вого состава. Организация нема
лая, выбор есть.

— Надю Колгашкину, — пред
ложил кто-то.

Надежда Колгашкина несколько 
лет назад jOKe была неосвобожден
ным секретарем уткинских комсо
мольцев. Немало занятая на ос
новной работе, она находила вре- 
-мя провести интересный вечер, ор
ганизовать комсомольский рейд 
или воскресник. Хоропю знала 
каждого: что может, на что спосо
бен. Потом избрали нового секре
таря, но Надя по-прежнему ак
тивно участвовала в общественной 
жизни, вступила в партию.

Партком леспромхоза и -райком 
ВЛКСМ поддержали предложение 
активистов. Колгашкина была из
брана освобожденным секретарем 
комсомольской организации лес
промхоза.

Начинала с создания комсомоль
ско-молодежных бригад и звень
ев.

— Брось, Надя! — увещевали 
ее ребята. — Сколько уж раз пы
тались их организовать. Да разве 
пробьешь наших начальников лесо
пунктов?

Но Колгашкина «пробила». 
Прежде всего поговорила с буду- 
щимц членами звеньев и бригад: 
согласны ли ОКИ. Да, они не возра
жали. Однако проще всего ска
зать: дайте того, дайте этого. А  
кем заменить человека в старом 
звене? Комсорг подумала и об 
этом, получила согласие других 
рабочих. А  уже затем настойчиво 
потребовала от начальников лесо
пунктов создать молодежные кол
лективы. Ее поддержали в дирек

ции леспромхоза и в партийной 
организации. А  вскоре Владимир 
Туров, возглавивший малую ком
плексную бригаду молодежи в Бе- 
лояровском лесозаготовительном 
пункте, бросил вызов «самому» 
Владимиру Наставко из Ингузет- 
ского леспромхоза. Бригадир раз- 
делочнЛов Владимир Швецов вы
звал на соревнование Николая Чир- 
куна из Клюквинки. И если Чир- 
кун все еще пока опережает Шве
цова, то Туров идет уже вровень с 
Наставко. А  в марте Туров и его 
друзья вывезли 4.234 кубометра 
леса, заняв второе место во все
союзном соревновании.

Комитет ВЛКСМ разработал, а 
комсомольцы одобрили мероприя
тия по достойной встрече юбилея 
ВЛКСМ. Основное место в них за
нимает организация соревнования. 
Все пять молодежных бригад и 
звеньев и девять .цеховых комсо
мольских организаций включились 
в борьбу за звание коллективов 
имени 50-летия ВЛКСМ. Каждые 
полмесяца подводятся итоги этого 
соревнования. Они заносятся на 
специальные доски показателей. 
30 человек участвуют в соревно
вании за звание лучшего молодого 
рабочего по профессии. Член ко
митета комсомола Виталий Шарга 
заботится о том, чтобы огонек со
ревнования разгорался все ярче.

Член комитета ВЛКСМ Алек
сей Монацков с большим энтузи
азмом руководит работой «Комсо
мольского прожектора». «Прожек
тористов» интересует сохранность 
и использование тракторного и 
автомобильного парков, экономное 
расходование горючего, бытовые 
условия рабочих. Не так давно бы
ли тщательно проверены ремонт
но-механические мастерские. Пос
ле рейда, как сообщил главный ме
ханик леспромхоза, наведен поря
док в кузнечном цехе, 14 автома
шин переведены на двухсменную 
работу, для улучшения их эксплу
атации направлен спецальный ин
женер-механик.

Могут сказать; мол, итоги со
ревнования комсомольцев подво-. 
дятся и в других организациях,

действуют там и посты «К П ». Все 
это правильно. Но в Уткинском 
леспромхозе не ограничиваются 
рейдами ради «галочки». Каждое 
подведение итогов сопровождается 
подробным комментарием, основ
ной смысл которого — донести до 
участников соревнования значи
мость их вклада в общее дело 
борьбы за досрочное выполнение 
пятилетки. И когда человек видит, 
что он делает нужное, полезное 
дело, сил у него прибавляется.

Точно так же и рейды «К П ». 
Провести проверку — лишь нача
ло дела. Главное — добиться, что
бы недостатки были устранены. И 
именно на это нацеливает «про
жектористов» Надежда Колгашки
на.

Собственно, весь «секрет» успе
ха комсомольской организации Ут- 
кинского леспромхоза в том и за
ключается, что она добивается не
уклонного проведения в жизнь 
своих решений. Решения эти кон
кретны. целенаправленны. И вся
кий раз на очередном заседании 
комитета или собрании прежде 
всего интересуются: а что же сде
лано по выполнению прошлого ре
шения? Не сделал— отвечай: поче
му. когда сделаешь? Такой конт
роль повышает ответственность 
каждого за порученный участок 
работы. Комсомольцы воочию 
убеждаются, что многое им по пле
чу, и смело берутся за новые де
ла.

А  их на счету немало. Это и 
шефство над благоустройством и 
озеленением поселков, это я чи
тательские и зрительские конфе
ренции, это и участие в юбилей
ной эстафете Томск— Москва, и 
распространение литературы, 
шефство над школой, создание ис
тории комсомольских организаций 
Степановки, Белояровки, Максим- 
кина Яра, и соревнование цеховых 
организаций за лучшую постанов
ку культурно-массовой работы. 
Комсомольцы Уткинского лес
промхоза обратились к молодежи 
района с призывом собрать сред
ства на строительство в селе Мак- 
симнин Яр памятника Я. М.

Свердлову, который в годы цариз
ма был здесь в ссылке.

А  вечера встречи трех поколе
ний, а торжественные поводы в 
Советскую Армию или посвяще
ние в рабочие? А  забота комите
та об образовании молодежи? А 
про!воды из комсомола? Вот не
давний пример. 14 лет добросове
стно работала в комсомоле учи
тельница П. А. Семиненко. Она. и 
сейчас ведет большую воспита
тельную работу в поселке. По 
просьбе комитета ВЛКСМ райком 
комсомола наградил Полину Алек
сандровну почетной грамотой, 
когда она по возрасту выбыла.

Инициативная, исполнительная, 
требовательная, Надежда Колгаш
кина сумела наполнить комсомоль
скую жизнь леспромхоза новым 
содержанием. Разиообразная по
вестка дня собраний, значимость 
обсуждаемых вопросов — вот что 
привлекает комсомольцев. Сейчас 
неявка одного-двух человек на 
собрание уже считается чрезвы
чайным происшествием.

Заметно усилилась тяга моло
дежи в комсомол. Только за пять 
месяцев нынешнего года уткин- 
ская организация приняла в свои 
ряды 60 человек. В то же время 
она готовит хорошее пополнение 
для партии. Комсомольцы рекомен
довали в нынешнем году в партию 
12 лучших. Среди них — шофер 
Михаил Гук, машинист мотовоза 
Геннадий Дюжиков, механик Ви
талий Шарга и другие.

Для Надежды, Колгашкиной ха
рактерно высокое чувство ответст
венности. Да это и понятно. Такое 
чувство присуще большинству 
коммунистов. И когда райком 
ВЛКСМ что-нибудь поручает ей, 
мы спокойны: Надя всегда все 
сделает вовремя, без напоминаний. 
Она пользуется большим автори
тетом и среди коммунистов. Не 
случайно на районной партийной 
конференции Колгашкина избрана 
членом райкома КПСС.

Улучшение работы комсомоль
ских организаций немыслимо без
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усиления партийного руководств*?. 
И успех организации Уткинского 
леспромхоза — это пр^дё "всего 
заслуга парткома предприятия" ко
торый п<жседнбвно занимается jpa- 
ботой молодежи. Партком горячо 
поддерживает добрые начинания 
комсомольцев, шопрадаляет их, ког
да они ошибаются. И, конечна, 
очень хорошо, чтф во главе коми)- 
мольской организации стоит ини
циативный коммунист, хорошо зна
ющий запросы молодежи и. умело 
направляющий ее деятельность.

В последнее время в нашем рай
оне число коммунистов, занятых 
на комсомольской работе, замет
но возросло. Членами комитета 
ВЛКСМ, секретарями цеховых и 
первичных комсомольских органи
заций избрано 32 кандидата и 
члена партии. Как правило, 
дела в этих организациях идут 
значительно лучше, чем в других. 
Но все же не везде. Комс^омоль- 
скую организацию Орловского лес
промхоза, например, возглавляет 
Александр Зарубин. Дела здесь 
не блещут, нзволновало ли это 
партком леспромхоза и его секре
таря Г. А. Зайцева? К сожалению, 
нет. На заседании парткома ни 
разу не рассматривался вопрос о 
состоянии комсомольской работы. 
У  комитета комсомола нет связи 
с партийной организацией, он не 
пользуется ее поддержкой. Воз
можно, в плохой работе комитета 
ВЛКСМ главным образом пови
нен его секретарь. Тем более парт
кому следовало выяснить, почему 
один из коммунистов так плохо 
выполняет ответственное партий
ное поручение.

Очень правильно, что сейчас 
стало больше привлекаться комму
нистов к комсомольской работе. От 
этого выигрывает дело ком
мунистического воспитания мо
лодежи. Нужно, чтобы эта дейст
венная форма партийного влияния 
в комсомоле находила все большее 
распространение и поддержку.

В. СМИРНЯГИН,
секретарь Верхнекетского 
райкома ВЛКСМ.

Шесть с половиной-тысяч тонн высокосортного чугуна будет ежесу- 
точно давать новая доменная печь Череповецкого металлургического заво
да. Домна полезным объемом 2.700 кубических метров будет одной из 
самых производительных в мире.

первый чугун она даст уже в этом году. Конструкция домны предусмат- 
PjJ“aeT полную автоматизацию подачи сырья, механизацию других опера-

КА СНИМКЕ: строительство новой доменной печи.
Фото о. Пороховникова. (Фотохроника ТАСС).

Х О Р О Ш Е Е  Н А Ч А Л О
С открытием навигации сплав

щики Верхнекетского района сра
зу переключились на летнюю 
сплотку. Рейды и сплоточные 
агрегаты были овоевременно под
готовлены к работе. Это дало воз
можность коллективам сплавных

участков идти с опережением гра
фиков. Значительно опережают 
задания Белоярский, Ингузетский 
и Уткинский участки. По району 
сплочено древесины около 300 ты
сяч кубометров.

Ф. ТУРБИН.

В п о  л  н у  ю

г о т о  в н о с т ь
Стрежевые пески Александ

ровского района готовятся к 
пуску. Начала наплыв Назин- 
ского стрежевого песка рыболо
вецкая бригада артели «Рос
сия») Здесь все готово к его 
пуску. Бригада разбита «а  два 
звена, которыми руководят 
Э. Штангович и Я. Гаррас. 
Стрежевой песок будет функци- 
ониро1вать круглосуточно. Вся 
техника, выборочные электро
тяги, дизельные установки от
ремонтированы и опробованы. 
Два стрежевых невода длиной 
630 метро'В с баржей приведе
ны в полную готовность. С раз
решением инспекции рыбоохра
ны в районе начнется стре
жевой лов. Таких стрежевых 
песков в районе будет четыре: 
Назинский, Тоболгинский, jvle- 
гипугольский, Колтогорский. На 
Мучевском полустрежевом пес
ке сделали пробную тонь, добы
то около центнера рыбы.

В. ЖУКОВ.
Александровский район.

К О Р О Т К И Е
С И Г Н А Л Ы

Красноярский сплавной уча
сток Ергайского леспромхоза в 
этом году должен отгрузить не 
менее 425 тысяч кубометров 
древесины. Коллектив участка 
ВЗЯЛ повышенные социалистнче- 
ские обязательства. Но выпол
нять их мешает частое отсут
ствие барж. В мае коллектив 
УВДСтка мог отгрузить не менее 
700 тысяч кубометров леса а 
отгрузил 70 тысяч. На 10 ию
ня отгружено только 17 тысяч. 
da 1 0  дней простои из-за отсут
ствия барж составили 270 ча
сов.

И. ВАРЬЯС, Т. СПИРИН,
А. СМОКОТИН, А. ПЕ-
ЛИПЕНКО, А. ЛЙТШ -
НОВ — бригадиры на по
грузке.

V
Вызывает удивление, что в 

ИОВОМ Томском ■ аэровокзале 
пассажиры плохо оповещаются 
о прибытии и отправлении са
молетов.

Из репродукторов по залу 
ожидания разносятся какие-то 
хриплые непонятные звуки. Из- 
за этого люди нередко опазды
вают на самолеты или вынуж
дены все время стоять у две
рей, чтобы не пропустить по
садку. Т!

Н.'‘ШЕХОВЦЕВ.
***

В поселке Игреково Молча- 
вовского района на пристани 
долгие годы стоял дебаркадер. 
В этом году его почему-то пере
дали в Батурнно. И теперь пас
сажиры, ожидающие речной 
трамвай̂  не имеют никакой за- 

/ щиты от дождя и ветра. Ни гос- 
пароходство, ни наш сельский 
Совет не принимают никаких 
мер, чтобы изменить положе
ние.

А. ВАСИЛЬЕВ.

В жилом доме по улице Пуш
кина, 5, работники ЖКО за
вода «Томкабель» второй год 
обещают поставить . счетчики. 
Но никак этого не могут сде
лать, ссылаясь на то, что нет 
монтеров или нет счетчиков. 
По этой причине нам часто 
приходится сидеть бе? электро
света.

В. ЛОПАТИН.

В Е Р Н

С Л О В У
О С т  ь

Д Е Л У
Это — рассказ Александры Игнатьевны Поливановой, доярки Кал- 

мацкой фермы колхоза «Рассвет» Первомайского района, простой 
женщины-труженицы. Это — рассказ депутата районного Совета, 
человека государственного. Это — рассказ о жизни, удачах и забо- 
тах обычной  ̂ничем особо не выдааощейся живоиюводческой фермы, 
каких у, ,ид(̂  в области десятки. ■ / ^
' -:В рвшеииих апрельского ПленуЩД Ц »И П СС йодчеркйвйётйя. что 
всю идеологическую, воспитательную работу необходимо тесно увя
зывать с практическим вкладом каждого советского человека в 
выполнение производственных заданий, в успешное завершение пяти
летки . Материалы Пленума получили горячий отклик среди сель
ских тружеников, побудили их еще раз принципиально, с партийных 
позиции оценить происходящие вокруг них события. Вот почему в 
рассказе доярки так взволнованно звучат слова о чувстве ответствен
ности, верности слову и делу, необходимости воспитывать молодежь 
на трудовых традициях старших.

В тот день, когда в Калмаках побывал наш корреспондент Г. Же- 
лонкнн, животноводы выводили на луга скот. Это значит, время бы
ло занято до минуты. У Александры Игнатьевны не было абсолютно 
никакой возможности выполнить просьбу редакции — написать в 
газету. Вот запись ее рассказа.

В РЕМЯ сейчас подошло золо
тое •— надои молока можно 
получать по пуду. А  затраты 

понадобятся, мизерные. Тан когда 
же, как не теперь, бороться нам, 
животноводам, за дешевое молоко! 
Прикинули свои возможности, по- 
судили-порядили и решили надоить 
фермой за пастбищный период по 
1.350 килограммов молока на ко
рову. А  Матрена Ивановна Воево
дина, лучшая наша доярка, будет 
добиваться надоя на сотню кило
граммов больше. Пастухи Воево
дин и Кузнецов дали слово, что 
обеспечат по своим' гуртам надой 
не меньше 1.400 килограммов.

Может быть, передовым в обла
сти дояркам наше обязательство 
покажется не очень смелым. Сог
ласна. Однако надо взять во вни
мание вот что. Возможности у нас 
пока невелики. Мои подруги и ра
ды бы надаивать молока поболь
ше, да ведь мы еще и трехтысяч
ный рубеж не перешагнули. И 
1.400 килограммов за лето в на
шем районе — достижение. Хотя 
иногда излишне осторожны в обя
зательствах мы, животноводы, сов
сем напрасно, и я об этом еще 
скажу...

Дорого это обязательство нам 
и по другим причинам. Думали на

ши доярки и пастухи над ним со
обща. коллективно. А  мнение 
коллектива — как полноводная 
река, в которую стекают,ручьи. ,и 
■речки. Нёвёлйк'ручёй,"а"в реке — 
сила, мощь. " '

МнЬг'о у нас..на ферме славных 
работниц и работников. Таких, 
что болеют душой за общее дело, 
за все вокруг них происходящее 
как бы лично ответственных, Мат
рена Ивановна Воеводина, имя ее 
я уже называла. Ольга Васильев
на Крупская. Много лет работала 
дояркой. нЬ когда понадобился на
дежный человек в сливкоотделе- 
ние, сказала: «Доверьте мне». Гор
до носит наша Ольга медаль «За 
трудовую доблесть». Пелагея Ни
колаевна Шеина недавно за образ
цовую работу премирована бес
платной путевкой в черноморский 
санаторий. Лидия Мальцева, Еле
на Карелина, Раиса Пономарева... 
Вот кто крепит и по-доброму сла
вит наш коллектив, вот кто силу 
ему придает. И таким-то людям 
должны подражать другие живот
новоды.

Совсем не просто заговорила я 
о лучших людях фермы, не ради 
красного словца призываю своих 
товарищей на них походить. Озабо
чена я жизнью на нашей ферме. 
Да и как не заботиться, если не 
все еще ладится у нас и с трудовой 
дисциплиной, спустя рукава к по
рученному делу кое-кто относится.

И хотя последнее собрание лично 
меня убедило, что перемены в хо
рошую сторону. у нас, большие, 
факты остаются фактами.

Разве так, к примеру, надо бы 
за маленькими теляткамй смот
реть, как некоторые наши телят
ницы? Потому-то и случился у 
нас весной падеж... А  сколько мы 
теряем молока по вине нерадивых 
скотников! Сколько впустую кор
мов травим!

Недружно мы еще как-то жи
вем, не по-товарищески друг к 
другу относимся. Недавно вот 
скандал у телятниц вышел, ссора, 
злая, как огонь. Дошло до товари
щеского суда... А  из-за чего? Вро
де так, пустяки. Задумалась я: 
выходит, мало'между людьми доб--' 
рого было, коль пустяки все то 
доброе в грязь втоптали, 
г «Не преувеличиваешь ли, Алек

сандра?» — спросят, может, ме
ня подруги, прочитав эти слова. 
Что ответить? Смотрю я на наших 
молодых доярок... А  у нас их нын
че много из таежного села Проле
тарки, которое ликвидировали. 
Девчонки — прямо дети еще... Так 
вот. смотрю я на них и думаю: 
«Не на таких бы вам, дети, приме
рах учиться. Не видели бы ваши 
глаза грубиянов и склочников, 
■учитесь вы у тех, у кого дело в 
руках горит, кто и в труде, и в 
повседневной жизни красив».

На хорошем надо учить моло
дежь, на красивом. И вот что я 
хочу сказать по этому случаю в 
адрес наших руководителей. Очень 
уж они скупятся последнее время 
на благодарности. Будто боятся, 
что от похвал у людей голова 
вскружится. Так совсем это на
прасно.

Недавно я читала; в каком-то 
селе в честь передовых доярок, 
механизаторов и просто рабочих 
на площади красный флаг подни
мают и звезду зажигают. Чудесно 
это. слов нет. Каждый односель
чанин о таком человеке знает...

Конечно, не обязательно флаг, 
можно какой-то другой спо
соб найти отметить человека. А  у 
нас и газеты стенной не увидишь. 
О передовиках, о славных их де
лах говорят скупо.

Мое мнение: не годится так. Уж 
коль хотим мы себе надежную 
смену вырастить, то пусть она у 
нас хорошее сполна перенимает. 
Правда, волновать это должно не 
только одних руководителей. 
Всех нас, каждого. Беда в том, что 
порой мы сторонимся важных дел, 
нас же касающихся, живем по пра
вилу: «Не троньте меня, и я нико
го не трону». Вредная это при
вычка, ,оп

Йзять хотя &''двухсменк^^; 'Шб- 
дилась она у нас., на фермё,^*деяр- 
цам всем приглян,уласаъ-41^®ем 
руководители двухеменн^Ч№»работу 
отменили. Об этом и в районной 
газете писалось, и на собраниях 
говорилось — все без проку. А  до
ярки молчат, будто это их совсем 
не тревожит. И не то, что смело
сти им не хватает, просто твердо
сти маловато на своем настоять.

То же самое скажу и о пятиднев
ной работе, и о молокоп^оводе 

Даугава» (его у нас также вот 
применяли, да забросили). Рано 
или поздно придется нам всем воп
росы эти решать, крепко над ними 
думать. Потому что не те сейчас 
времена, чтобы по старинке рабо
тать. А  думать-то надо всем вме
сте, без исключения. А  не быть 
наподобие сторонних наблюдате
лей.

За последние годы животновод
ство в Калмаках далеко вперед 
шагнуло. Любо-дорюго смотреть на 
наши новые кирпичные коро'вники. 
Благодаря машинам стало куда 
легче дояркам. Растут надои. И 
вот эти-то успехи, которых, конеч
но же, не заметить нельзя, види
мо, кое-кого начинают убаюкивать.

Очень нас тревожит, что на на
шей ферме, да и по всему колхозу, 
молоко из года в год дорожает. В 
прошлом году за первые пять ме
сяцев центнер обошелся в 16 руб

лей 06 копеек, нынче — в 16 руб
лей 66 копеек., И это в основном 
потому, что дороже- стали корма. 
Силос мы закладываем от фермы 
в 15— 20 километрах, подвоз его 
к коровникам обходится в копе
ечку. Недостаточно заготавливаем 
грубых кормов, поэтому «нажима
ем» на концентраты, а они тоже 
дороги.

Вот и выходит, что одним нам, 
животноводам, молоко дешевле не 
сделать. Нужно дружно браться • 
за дело всем— руководителям, по
леводам, рядовым колхозникам. А  
дружно, как говорится, не грузно.

Верность слову и делу должна 
стать золотым правилом каждого 
тружещша. О человеке, хозяине 
'■ёвоёёй '̂Фйова говорят' тепло, ува
жительно.' О любителе пустить 
пьш^ в глаза отзываются с ус- 
'мешкой. Потому что обязательство 
— это слово чести, а честью нель
зя поступаться.
. В свое время газета «Красное 

знамя» уже выступала против за
ниженных обязательств. И польза 
от этого была большая — многие 
коллективы пересмотрели свои ру
бежи. Только нас это как-то обош
ло стороной. Посудите сами. В про
шлом году наша ферма надоила 
2.672 килограмма молока на коро
ву. А  нынче нам предложили до
биваться надоя в 2.600 килограм
мов — явно ниже наших возмож
ностей. Всем понятно: легко обе
щать, труднее выполнять. И все же 
я спрашиваю себя: «Способно ли 
такое обязательство поднять, лич
ную ответственность животново
да, удвоить наши силы?» Нет.

Чувство ответственности делает 
человека сильнее, находчивее. 
Оно как бы настраивает его на 
нужую трудовую волну. А  когда у 
человека есть цель и он ею за
жегся, к ней стремится, никакие 
трудности его. не испугают, ни пе
ред какими преградами он не от
ступит.
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I
в сосновом бору на берегу 

Оби проходил заключительный 
этап 4-й традиционной спарта
киады призывников области по 
комплексу «Готов к защите Ро
дины». Спартакиада посвящалась 
оО-летию Ленинского комсомола. 
На нее съехались сборные коман
ды районов.

Утро. Построены участники в 
форменной спортивной одежде с 
эмблемами. Подается команда 
«смирно». Главный судья сорев
нований А . П. Манаков отдает 
рапорт облвоенкому полковнику 
Н. П. Косачеву. Команде Шегар- 
ского района —  победительнице 
в спартакиаде 1967 года предо
ставляется право поднять флаг 
соревнований.

Состязания начинаются забе
гом на 100 метров, затем коман
ды включаются во все виды спор
та. Идет упорная борьба. Опре
деляются результаты по много
борью ГЗР. Впереди команда

Асиновского района, за ней идут 
парабельцы. Кожевниковцы за
нимают третье место. Успехи пер
вого дня окрыляют победителей 
и подтягивают отстающих. Не ме
нее упорная борьба еще впереди.

Вечером призывники собрались 
в салоне турбазы «Томск», что
бы послушать выступление пол
ковника в отставке И. М . Мерен- 
кова, который рассказал будущим 
защитникам Родины о пройден
ном пути наших славных Воору
женных Сил, пожелал юношам 
успехов в подготовке к службе в

армии, быть достойными своих 
отцов, свято хранить, приумно
жать честь и славу социалистиче
ской Отчизны.

Второй день соревнований на
чался марш-броском на 10 кило
метров с грузом в рюкзаках. Бы
строта и выносливость —  это то, 
что нужно будущему солдату. Ве
чером мы узнали, что впереди 
снова асиновцы. Кожевниковцы 
улучшили свои результаты и вы
шли на второе место.

По общим итогам в командном

зачете первое место занял Аси- 
новский район: второе —  Ко-
жевниковский и третье— Шегар- 
ский. В личном первенстве по 
всем видам победителем спарта
киады стал Анатолий Танцев из 
Бакчарского района. Он награж
ден лентой чемпиона, грамотой и 
памятным подарком. 2-е место за
нял Александр Веселков из Па- 
рабельского района, третьим стал 
Михаил Хромов (Кожевниково). 
Они отмечены грамотами и па
мятными подарками.

Летняя спартакиада призыв
ников 1968 года прошла более ор-

шшшшш ШЩЩЩ

ганизованно, чем в 1967 году. 
Команды районов подготовились 
лучше, спортивные достижения 
выше прошлогодних. Эта спар
такиада показала, что комсомоль
ские, спортивные организации и 
военкоматы области стали значи
тельно больше уделять внимания 
подготовке молодежи к службе в 
армии.

Д. РЯБЦЕВ, 
подполковник.

♦**
НА СНИМКАХ: старт н фи

ниш солдатского марш-броска; 
шегарцы обсуждают итоги со
ревнований.

Фото и. Пустовойтенко.
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С П Л А В  м о л о д о с т и

и ЖИТЕЙСКОГО ОПЫТА
ш
S

в  прошлые годы третий се
местр для отряда «Химик» Том- 

и ского политехнического института 
был не только работой до седь
мого пота. Можно долго рассказы- 
рать об отрядных концертах в 
Александровском, о гастрольных 
поездках на буровые, о вечерах 
поэзии и музыки с участием 'по
любившегося всем эстрадного ор- 
кестра-секстиленда. Пусть вы
ступления ■ эти были не профессио
нальными, но они отличались 
непосредственностью, энтузиаз
мом, желанием вызвать у зрите
лей веселое, бодрое настроение. 
Были, разумеется, и лекции на 
различные темы, и рейды дружин
ников, и встречи в студенческом 
кафе. Что касается спорта, то он 
превратился в одно из самых мас
совых средств общения «Хими
ка» с местным населением.

В институт студенты вернулись 
не только физически окрепшими. 
Они стали житейски более уму
дренными, обрели определенные 
навыки работы с людьми, на сту
пеньку поднялась их граждан- 

» ская и политическая зрелость.
Этот отряд впоследствии был 

признан одним из лучших в об
ласти и занесен в Книгу ' почета 
обкома комсомола. И мне кажет
ся, немаловажную роль в- этом 
сыграло присутствие в «Химике» 
парторга, молодого преподавателя 
кафедры физической и коллоид
ной химии Виктора Захаровича 
Башкатова.

В строительных отрядах много 
специфического: действует широ
кое. студенческое самоуправление. 
Они — своеобразная форма ком
муны. В таких условиях мелочная 
опека со стороны парторга могла 
привести к резкому спаду соци

альной активности студентов. 
■'«Жесткая» тактика тоже не сули
ла успехов.

Виктор Захарович построил 
свою работу на иной основе. Ли
ния его действий опиралась на 
инициативу «снизу», широкий ак
тив й личный пример. Вместе с 
тем он оставался самим собой — 
принципиальным, требователь
ным, внимательным и увлекаю
щимся. Парторг часто выступал 
перед населением с лекциями, и 
ребятам импонировали его разно
сторонние знания, эрудиция. Жи
вой интерес вызывали впечатле
ния, вынесенные им из зарубеж
ных поездок. Жизнь отряда, са
мые • значимые, подчас неожидан
ные события он фиксиройал на 
фото- или кинопленку. Потом они 
«оживали», становились свое
образной летописью отряда. Одо
брение, веселую улыбку вызыва
ли фотографии В. 3. Башкатова, 
помещенные в отрядной газете 
«60-я параллель», на стенде «Про
щай, любимый город!»

В отряде тогда трудились уче
ники подшефной школы и не
сколько так называемых «труд
ных» подростков. Студенты учи
ли их тому, чем сами были бога
ты. Немало в этом направлении 
сделал и В. 3. Башкатов.

Виктор Захарович осуществлял 
руководство тактичное, почти не
заметное, но направляющее ини
циативу в нужное, полезное рус
ло. Советы его не выражались в 
категоричной форме и не препод
носились в виде аксиомы. Все ре
шало коллективное обсужденйе, 
побеждало мнение большинства. 
В итоге студенты убедились, что 
в отряде у них есть старший то

варищ, к которому можно обра
титься по различным вопросам. 
Он подскажет, .поможет, за буд
ничными делами не упустит глав
ного.

Я не собираюсь все достижения 
отряда приписать Виктору Заха
ровичу, принизить то, что сделано 
руками ребят, штабом, в составе 
которого находились опытные ком
сомольские вожаки. Нет! Но толь
ко сплав молодого задора с жи
тейским опытом образует новое 
замечательное соединение. Имен
но этот процесс имеет место в 
строительных отрядах, когда 
устанавливаются тесное содруже
ство, взаимодействие студенчест
ва и преподавательского состава. 
Практика показывает, что при та
ком «климате» повышается вос
питательная эффективность тру
дового семестра.

Для большей убедительности 
напомню хорошо известные в об
ластном штабе студенческих 
строительных отрядов и обкоме 
комсомола фамилии других пре
подавателей — активных участ
ников летних строек. Это С. В. 
Вольфсон— доцент Томского уни
верситета, К. Н. Чегоряев, В. Л. 
Бобров, Б. К. Панибратцев, Н. И. 
Кузебных из нашего политехниче
ского и другие. Кем бы они ни ра
ботали: командирами, комиссара
ми, бригадирами или рядовыми, 
они всегда оставались педагога
ми, воспитателями, стремились пе
редать студенчеству частицу сво
его жизненного опыта, знаний, ор
ганизаторских способностей, на
править работу в отряде на фор
мирование черт идейно закаленно
го бойца, участника коммунисти
ческого строительства.

Однако верно и то, что нередко

в отряды попадают преподавате
ли, аспиранты и работники раз
личных служб вуза, которые рас
творяются в общей массе студен
тов, выступают лишь в качестве 
«рабочей силы». От такого рода 
пополнения, мне кажется, надо 
решительным образом избавлять
ся, Кроме издержек в воспитании 
студенческой молодежи, оно ниче
го, не приносит. Функции препо
давателя не могут ограничиться 
фронтом работ, выколачиванием 
материалов, проблемой заработ
ка. В таких условиях всего щаг до 
примирения с халтурой, брако
дельством, сделки с собственной 
совестью. Что может почерпнуть 
студент от подобного «воспитате
ля»?

Таким образом, речь идет об 
определенном типе преподавате- 

ля-воспитателя на студенческих 
.стройках (в молодежной комму
не). Возрастные особенности 
здесь не играют решающей роли: 
многие представители старшего 
поколения постоянно хранят мо
лодость души. Подтверждение то
му — слова комиссара студен
ческого отряда «Юность» профес
сора Минского мединститута 
А. А. Логинова:

«Может, кто подумает, что мое 
положение в институте обязыва
ло чем-то выделяться среди бой
цов отряда, — вспоминает он. — 
Сразу отвечу: нет! Наоборот, со
вместная работа и отдых сблизи
ли нас, мы лучше поняли друг 
друга».

Какими же чертами должен об
ладать посланец педагогического 
коллектива? Пожалуй, именно те
ми, которыми обладают В. 3. Баш
катов и его коллеги, упоминав
шиеся выше. Остается выяснить 
критерии отбора.

На мой взгляд, дельное предло
жение внесли политехники.
«Пусть этот вопрос, — решили 
они, вьшосится на заседания
кафедр, где лучшие преподава
тели получат соответствующие ре
комендации. Возможен и другой 
вариант: комитет или бюро ком
сомола, штаб отряда ходатайст
вуют перед кафедрой о направле
нии того или иного сотрудника в 
строительный отряд».

Преподаватель не может оста
ваться сторонним наблюдателем 
в период подготовки студенче
ских отрядов к отъезду на строй
ки. Первые шаги в этом направ
лении делаются у нас в институ
те: создан семинар отрядных лек
торов. Занятия с ними проводят 
обществоведы. Группа в 20— 25 
человек получила содержатель
ные материалы по истории наше
го института, революционному 
прошлому Томска, перспективам 
развития области, по международ
ным проблемам. Дополнительные 
знания дадут возможность сту
дентам более квалифицированно 
вести шефскую работу, организо
вывать отдых у себя в отрядах. 
Ребята нуждаются в квалифици
рованных советчиках по вопросам 
морали, литературы, искусства, 
технического прогресса и ' атеиз
ма.

Участие преподавателя в тре
тьем семестре трудно переоце
нить. Оно многогранно. Вот поче
му при парткомах или партбюро 
вузов целесообразно создать ме
тодические группы по оказанию 
помощи студенческим строитель
ным отрядам. В них войдут уче
ные-воспитатели, ветераны войн и 
ударных строек, пятилеток, ини
циативные комсомольские и пар
тийные работники, люди «инте
ресной судьбы», местные писате
ли и поэты. Задача этих групп — 
помочь воспитанию студенческой 
молодежи на революционных тра
дициях, передать опыт по веде
нию общественной работы, выра
ботать рекомендации на будущее 
и многое другое.

Есть и другие точки соприкос
новения, взаимопомощи, сотруд
ничества. Почему бы, например, 
отрядам не установить контакты 
с кафедрами строительного дела, 
экономики промышленного произ
водства, вычислительными лабо
раториями. К сожалению, област

ной и институтские штабы студен
ческих строительных отрядов, ко
митеты комсомола пока в этом 
направлении проявляют мало ини
циативы. Стоило бы подумать о 
создании бюро экономического 
анализа на общественных ■ нача
лах, в которых изучался бы опыт 
отрядов, разрабатывались опти
мальные формы и методы органи
зации труда, вопросы экономиче
ской эффективности и перспек
тивного планирования. Жизнь 
требует научного подхода, науч
ной организации труда.

Постановка вопроса о третьем 
семестре в таком пЛане вовсе не 
является призывом: давайте те
перь в массовом и обязательном 
порядке «запружать» строитель
ные отряды преподавателями. 
Нет! Имеется в виду разумное со
четание молодости и опыта — 
эстафета поколений.

Не секрет, что на высокоуро
жайной почве вызревает и сорная 
трава. Так и со студенческим тру
довым движением — в нем начи
нают пробиваться нездоровые тен
денции. Поскольку в большинстве 
отрядов нет парторгов, «волевой 
командир» жестко проводит под
час одну производственную ли
нию, а более «слабые» комиссар и 
групкомсорги не могут ему проти
востоять. До крайности это дове
дено в «диких» студенческих 
бригадах, где зачастую «рубль» 
возведен в абсолют. О каком коэф
фициенте полезного действия 
воспитательной работы может ид
ти речь в таких случаях? Хорошо, 
если он равен нулю, но чаще все
го он с отрицательным знаком: 
формируются недобросовестное 
отношение к труду, рвачество, де
лячество, равнодушие к общест
венной работе и другие негатив
ные качества. Если учесть, что каж
дый студент за годы учебы может 
трижды побывать на студенче
ской стройке, что в сумме состав
ляет восемь месяцев (в пересчете 
на семичасовой рабочий день), то, 
как видите, след остается весьма 
существенный.

И еще одно обстоятельство. Со
гласно новым условиям приема в 
вузы, к нам приходит пополне
ние в основном со школьной .ска
мьи. Естественно, оно слабо зна
ет жизнь, у него еще не сложи
лись мировоззрение, твердые убе

ждения. Процесс этот будет про
текать в студенческие годы. Те 
же вчерашние школьники соста
вят основной контингент строи
тельных отрядов. Вот'почему ря
дом потребуется присутствие 
старшего товарища, советчика, 
опытного педагога.

Прошедший в апреле этого года 
Пленум ЦК КПСС указал на не
обходимость усиления идейной 
закалки трудящихся, и в частно
сти подрастающего поколения, 
воспитания его в духе преданно
сти делу коммунизма. В этом све
те воспитательная роль третьего 
семестра обретает еще большее 
значение. А ведь неиспользован
ных резервов — бесконечное мно
жество.

Нельзя сказать, что сейчас сту
денческое трудовое движение об
разует целостный организм. Та
кие формы, как участие в город
ском строительстве и в сельскохо
зяйственных работах, обособлены. 
Основной их показатель,— эконо
мическая выгода. На нашей кафе
дре сделана попытка системати
зировать все формы трудового се
местра. В этой системе за эталон 
принята структура целинного от
ряда, учитываются курсовые осо
бенности, преемственность, глав
ное внимание уделено повышению 
воспитательной эффективности.

...Не так давно в актовом зале 
ТПИ собирались ветераны-целин
ники и обществоведы, чтобы зб- 
меняться мнениями по проблемам 
студенческой стройки. В выступ
лениях содержалось много цен
ного. ибо затрагивались все сто
роны студенческого движения. 
Много говорилось о роли и месте 
преподавателя в этом движении. 
Высказанные предложения и ре
комендации взяты на вооружение 
комитетом ВЛКСМ и институт
ским штабом труда.

Опыт политехников может со
служить добрую службу и другим 
вузам. Изучение и распростране
ние его студенческим отделом об
кома ВЛКСМ и областным шта
бом строительных отрядов позво- ■ 
лит трудовому движении) в Том
ске выйти на новую орбиту.

А. СОКАЛЬСКИИ, 
преподаватель кафе;сгоы на
учного коммунизма Томско
го политехнического инсти
тута.

ж т т п

^  -

БЕРЛИН. В столице ГДР проходят съемки фильма «Осво
бождение Европы». ,

НА СНИМКЕ: режиссер фильма Ю. Н. Озеров (в центре) с 
участниками съемки фильма.

Фото к. Саввина. (Фотохроника ТАСС).

В ы с т у п л е н и е  
президента Джонсона
ВАШИНГТОН, 14 июня.

^  (ТАСС). Выступая на церемо- 
'  НИИ по случаю обмена ратифи

кационными грамотами к кон
сульской конвенции между 
СССР и США, президент 
Джонсон заявил: «Существует 
все еще много проблем, кото
рые мы не решили и за кото
рые обе наши страны несут 
большую ответственность. Не
которые из них по-прежнему 
опасны. Тем не менее я убеж
ден, что при наличии желания 
у обеих сторон мы сможем 
двигаться вперед и преодолеть 
взаимную вражду, подозрения 
и трудности, омрачавшие на
ши отношения на протяжении 
последней четверти века и все 
еще омрачающие их сегодня»; 

«■у нас по-прежнему сущест- 
j  вуют глубокие и опасные раз- 

ногласия с Советским Союзом 
по некоторым проблемам, — 
сказал президент США. — 
Но мир во всем мире — дело 
слишком важное, чтобы эти 
разногласия могли помешать

им изведать все пути к более 
мирным отношениям и к укре
плению сотрудничества на зем
ном шаре».

«Соединенные Штаты и Со
ветский Союз, —  отметил 
Джонсон, обладают огромной 
мощью и, следовательно, несут 
великую ответственность. Мы 
должны конструктивно взяться 
за решение проблем, по кото
рым у нас существуют разно
гласия. Мы должны действо
вать параллельно там, где это 
позволяют наши жизненно 
важные интересы. Мы должны 
трудиться сообща, всегда и ве
зде, где только это возможно.

Мы можем надеяться, что 
этот договор между Советским 
Союзом и Соединенными Шта
тами явится предзнаменова
нием на будущее. Он мог бы 
помочь наметить путь к про
грессу в области разоружения, 
в космосе, в науке, в искусст
ве и, я надеюсь, в конце кон
цов также и во все более широ
кой сфере политики».

Сообщение полиции Лос-Анджелеса
НЬЮ-ЙОРК, 14 июня. 

ТАСС). Полиция Лос-Андже
леса объявила о начале розы
сков женщины в возрасте 24— 
27 лет, которая, как полагают, 
связана с убийством сенатора 
Роберта Кеннеди. Свидетели, 
выступавшие на слушании де
ла Сирхана,, обвиненного в 
убийстве Р. Кеннеди, указыва
ли, что в момент покушения 
рядом с убийцей находилась

женщина, одетая в «платье в 
горошек», которая затем выбе
жала из отеля «Амбассадор» с 
криком: «Мы убили его!»

Начальник полиции Лос-Анд
желеса заявил вчера на пресс- 
конференции, что он не исклю
чает возможности существо
вания заговора с целью убий
ства сенатора Роберта Кенне
ди.

И В Н
ЛАГОС, 14 июня. (ТАСС). 

Федеральные войска Нигерии 
после тязкелых боев заняли на
селенный пункт Огвалана, рас
положенный в пяти милях от 
города Нневи. Об этом сообщи
ло сегодня радио Бенина.

И Г  е р  И И

Сегодня в Лагосе объявле
но, что в районе .Дегема в од
ной из стычек с мятежниками 
убиты начальник штаба воору
женных сил отколовшейся Во
сточной провинции Нигерии 
Филип Эффионг и его замести
тель Мадуэбо.

М И Р  ЗА Н Е Д Е Л Ю
крупный успех
СНЛ МИРА
■ с огромным удовлетворением люди во всем 

мире восприняли весть о том, что Генераль
ная Ассамблея ООН одобрила проект догово

ра о нераспространении ядерного оружия. За это 
решение проголосовало подавляющее большинство 
— 95 членов Организации Объединенных Наций.

Велики были трудностис на чтути-договора. ' Мно
гим они казались непреодолимыми, когда в 1965 го- 
Жу\ вопрос о нераспространении ядерного оружия 

по инициативе Советбкого С61оза включеи в по
вестку дня сессии Генеральной Ассамблеи. В ре
зультате упорной работы удалось изолировать про
тивников договора, которые отводили особую роль 
ядерному оружию в своих агрессивных авантюри
стических планах.

В пересмотренном проекте дотоеора, учитываю
щем интересы больших и малых стран, удалось 
удачно сочетать многие стороны проблемы: являясь 
преградой на пути распространения самого разру
шительного оружия и эффективной мерой для обуз
дания сил войны, договор в то же время предостав
ляет надежные гарантии безопасности для неядер
ных держав. В соответствии с решением Генераль
ной Ассамблеи три ядерные державы — Советский 
Союз, СШ А и Англия — уже внесли в Совет Безо
пасности резолюцию о гарантиях неядерным держа
вам.

Более того, договор не только не сужает, но рас
ширяет возможности для неядерных держав исполь
зовать ядерную энергию в мирных целях.

Важное значение договора оостюит также ив том, 
что он является необходимой основой для прекра
щения гонки ядерного вoopyжeшfя, стимулом для 
дальнейшей борьбы за полное и окончательное за
прещение ядерного оружия.

Подводя итоги голосования, глава советской де
легации в ООН В. В. Кузнецов сказал: «Одобрение 
проекта договора — это крупный шаг на пути ослаб
ления угрозы опустошительной ядерной войны, к до
стижению более безопасного и надежного мира. Это 
событие повышает роль и авторитет ООН, нагляд
но подтверждая, что в ее рамках государства с раз
личным социальным строем могут сотрудничать, на
ходить взаимоприемлемые решения, направленные- 
на упрочение мира и разрядку международной на
пряженности».

Договор открыт' для подписания всеми странами. 
Он вступит в силу после подписания и ратификация 
его 43 странами, включая Советский Союз, СШ А и 
Англию.

Одобрение Генеральной Ассамблеей ООН до
говора о нераспространении ядерного оружия — 
важное достижение всех мирол1̂ ивых сил и преж
де всего успех советской внешней политики.

ФРАНЦИЯ НАКАНУНЕ 
ВЫБОРОВ
■  Накануне парламентских выборов, первый 

тур которых назначен на 23, а второй— на 
30 июня, во Франции продолжает сохранять

ся напряженная обстановка.
Хотя 9 миллионов из 10 миллионов бастовавших 

трудящихся вернулись на работу, добившись по
вышения зарплаты, сокращения рабочего дня и 
расширения профсоюзных свобод, в ряде отраслей 
промышленности — металлообрабатывающей, ма
шиностроительной и автомобильной — правитель
ство и предприниматели упрямо отказываются пой
ти на удовлетворение требований трудящихся.

Трудовой народ Франции со своим авангардом— 
Коммунистической партией — после успешного про- 
ведения социально-экономической борьбы переклю
чился в связи с парламентскими выборами на борь
бу политическую. Коммунистическая партия выста
вила своих кандидатов во всех 470 избирательных 
округах. В первом туре партия выступает самосто
ятельно. Во втором туре, в соответствии с соглаше
нием между Компартией и Федерацией демократи
ческих и социалистических левых сил (ФДС,ЛСЦ 
для голосования будет оставлен тот кандидат (Ком
партии или Федерации), который имеет больше шан
сов быть избранным. ФДСЛС выставила своих кан
дидатов в 395 округах.-

Почти во всех округах (462) включилась в изби
рательную борьбу правительственная партия «союз 
демократов в защиту пятой республики». Другими 
главными сяла1\1и на выборах выступают партия 
«прогресс и современная демократия» (центристы) 
и объединенная социалистическая партия при под- 
держке других «левых» группировок.

После первых вьютуплеяий 12 июня лиде-ров 
крупнейших партий: можно говорить о ньшешней 
расстановке политических сил и избирательной так
тике отдельных партий. Цель «союза\ демократов в 
защиту пятой республики», как показало выступле
ние п^мьер-министра Помггиду, заключается в том, 
чтобы получить «надежное» большинство в парла
менте, объединив вокруг себА под лозунгом анти
коммунизма все силы, выступающие против про
гресса —  от центристов до крайне правых.

Другой характерной чертой избирательной такти
ки правительственной партии является попытка 
представить себя в роли защитника «законности и 
порядка», сторонника реформ- 'ОЯНайв'’ "̂прЪвЙтёЯй-‘’ '*' 
ство не может скрыть того факта, что именно его по
литика породила нынешни]^, р̂ фтрый политический 
кризис. ....................

Лидер центристов Дюамель, выдвинувший ло
зунг «третьего пути» (между правительственной 
партией и Комм^щистической), в заключение своей 
предвыборной речи заявил, что при определенных 
условиях его партия войдет в деголлевеное прави
тельство.

Коммунистическая партия выступает на выборах 
с четким лозунгом замены деголлевской власти на
родным правитедьством Демократического союза, в 
котором коммунисты займут достойное место. «Речь 
идет не о выборе между деголлевской властью и 
установлением коммунизма во Франции, — заявил' 
в предвыборной речи генеральный секретарь ФКП 
Вальдек Роше. — Выбор заключается в следующем: 
либо усиление личной власти, открывающей путь к 
военной диктатуре, либо демократический режим, 
основанный на союзе всех рабочих и демократиче
ских сил, составной частью которого будут комму
нисты».

Программа Коммунистической партии преду
сматривает ' защиту результатов социально-экономи
ческой борьбы трудящихся. Она предусматривает 
экономическое развитие и полную занятость на ос
нове национализации крупных монополий, реформы 
налоговой сястемы и борьбы против повышения цен. 
Программа гарантирует трудящимся широкие со
циальные преобразования. В области внешней поли
тики, как подчеркнул Вальдек Роше, Компартия при- 

, зывает к политике мира и национальной независи
мости, предусматривающей международное сотруд
ничество, коллективную безопасность и разоруже
ние.

ГДР ОГРАЖДАЕТ СВОЙ 
СУВЕРЕНИТЕТ
■  Народная палата Германской Демократиче

ской Республики 11 июня одобрила введение 
системы, обеспечивающей более строгий 

контроль за перевозкой пассажиров и грузов на пу
тях между Ф РГ и Западным Берлином. Хотя при
нятые меры соответствуют обычной практике взаи
моотношений между суверенными государствами, 
они вызвали нервозную реакцию в Бонне. Там не
медленно было созвано заседание правительства. 
Канцлер Ф РГ Кизингер вылетел в Западный Бер
лин на переговоры с бургомистром Шюцом, хотя 
этот город, как известно, является особой политиче
ской единицей и никакого отношения к Ф РГ не име
ет. Боннские власти обратились даже к западным 
державам с призывом «защитить жизнеспособность 
Западного Берлина».

В чем суть мероприятий ГДР и почему на них так 
болезненно реагировал Бонн?

В соответствии с одобренными мероприятиями, с 
12 июня все граждане Ф РГ и Западного Берлина, 
следуя по террттории ГДР, обязаны предъявлять 
свои паспорта и получать соответствующие визы на 
проезд.

В соответствии с другими мерами, с 1 июля транс
портировка грузов западногерманскими и западно
берлинскими фирмами, а также доставка людей по 
дорогам и водным путям, проходящим по террито
рии ГДР, облагаются специальным конпенсацион- 
ным сбором.

Таким образом, эти меры, как подчеркнул ми
нистр внутренних дел ГДР Ф. Диккель, направле
ны на защиту суверенитета и интересов ГДР перед 
лицом реакционной внутренней и агрессивной мили
таристско-реваншистской вненшей политики правя
щих кругов Западной Германии. Они приняты в от
вет на введение Бонном реакционных чрезвычайных 
законов, ведущих к установлению военно-политиче- ' 
ской диктатуры, в ответ на незаконные притязания 
Бонна на единоличное представительство всего не
мецкого народа, на проводимую западногерманским 
правительством политику провокаций и дискримина
ции ГДР. ' ^

С. ИВАНОВ,
А. РАЧКОВ.

(ТАСС).

С п ска Т
М А Т Ч  Г О Р О Д О В

в Томске закончился про
должавшийся пять дней матч 
городов РСФСР по волейболу, 
в  соревнованиях приняли уча
стие студенческие мужские 
команды Красноярска и Ново
кузнецка, мужская команда 
«Труд» из Юрги и две муж
ские команды Томска —- под-

' достьь. в «женйкой половине» 
матча принимали участие одна 
■из сильнейших;-женеййХ'КЬканд 
Сибири— команда красноярско
го «Буревестника», женская 
команда новосибирского «Дина
м о »— двукратный победитель 
матча -— и томские команды 
«Химик» и «Буревестник».

Матч прошел в острой и ин
тересной спортивной борьбе. 
Второй год подряд победителя
ми соревнований стали спорт
смены подшипникового за

вода. На втором месте— крас
ноярский «Буревестник», на 
третьем— команда Новокузнец
ка. Среди женских команд пер
вое место заняла команда 
Красноярска, за ней идут «Хи
мик» (Томск) и прошлогодние 
победители матча динамовки 
из Новосибирска.

Обком комсомола учредил 
щризы лучшим игрокам розы- 
трыша. Обладателями этих 
■призов стали Ольга Выборно
ва («Динамо», Новосибирск), 
Татьяна Потапова из Красно
ярска, Владимир Лемешко из 
юргинского «Труда», Алек
сандр Евгеньев (Красноярск) 
и Александр Чичендаев из 
команды нашего подшипнико
вого завода.

М. БРЕСТОВИЦКИИ, 
судья республиканской 

категории.

Схватка баскетболистов
Семь дней на стадионе 

«Труд » проходили баскетболь
ные соревнования на первенст
во области. Среди мужских 
команд судьба первого места 
решалась во встрече двух 
сильнейших команд области — 
ТПИ и ТИРиЭТа, Политехни
ки впервые за последние шесть 
лет уступили звание чемпионов 
облает^. Встречу выиграли 
соперники со счетом 58:56. 
Команда ТИРиЭТа сильна сво
ей дружбой, сплоченностью и 
волей к победе. В команде нет 
тренера, нет достаточной базы 
для тренировок, и все-таки она 
служит примером для других. 
Два игрока из этой команды 
были названы сильнейшими в 
области. Приз лучшего центро
вого получил Валерий Воло- 
хин, а приз лучшего нападаю
щего — его партнер Юрий Ма
люгин. Лучшим защитником 
признан политехник Леонид 
Беляев.

Третье место заняла муж
ская команда «Труд».

Среди женщин борьба в ос
новном велась между команда
ми университета и педагогиче
ского института. В споре этих 
команд будущие педагоги со
хранили за собой звание чем
пионок области. Вторыми ста
ли университетские баскетбо
листки, третьими — политех
ники. Лучшими игроками были 
признаны Любовь Байгулова и 
Лидия Швалева из педагоги

ческого института, Лидия Ро
манова из университета.

В целом же участники пер
венства области выглядели на
много слабее команд, которые 
играют на первенство города 
или даже на первенство «Б у
ревестника». По условиям со
ревнований от «Буревестника» 
к первенству допускались 
лишь четыре команды. Вот и 
получилось, что такие коллек
тивы. как мужские команды 
ТГУ и ТИСИ, остались за бор
том первенства области, хотя 
они на голову выше, скажем, 
«Спартака», «Динамо» илй 
ГДО. Слабый состав участни
ков говорит и о том. что в 
спортивных обществах и рай
онах области баскетбол развит 
очень плохо. Сборным кЬман- 
дам области неоткуда черпать 
резервы. Вот уже несколько 
лет детская спортивная школа 
не выпускает из своих стен 
даже второразрядных баскет
болистов, так как групп баскет
бола очень мало, да и тре
неры меняются чуть ли не каж
дый год.

Соревнования на первенство 
области проходили на очень,, 
неважных площадках стадиона^ 
«Труд». Небольшой дождь за
ставлял перебираться в залы. 
По1за построить в областном 
центре хорошие баскетбольные 
площадки с деревянным насти
лом.

А . КОШКО, 
главный судья софеввований.

По Л уфиналы — когда,  где...
Определены места и даты нача

ла овоих полуфинальных матчей 
претендентов на первенство мира 
по шахматам. Встреча Борис 
Спасский — Бент Ларсен (Дания) 
стартует в первых числах июля в 
Мальме (Швеция), Михаил Таль о 
Виктором Корчным приступят к  
игре 25 июня в Москве,

Победители этих матчей встре
тятся в августе и выявят того, кто 
весной будущего года поспорит за 
шахматную корону е ее нынешним 
обладателем Тиграном Петросяном.

Напомним, что в предыдущем 
цикле соревнований претенден
тов, которые впервые проводились 
по матчевой системе, в 1965 году 
в полуфиналах встречались; Борис 
Спасский с Ефимом Геллером, а 
Михаил Таль — с Бентом Ларсе
ном. Спасский обыграл соперника 
со счетом 5,5 ; 2,5, а Таль взял 
верх над датчанином с минималь
ным преимуществом — 5,5 : 4,5.

(ТАСС),

М А Т Ч  Л И Д Е Р О В
Захватывающим оказался матч 

14 июня для ста тысяч зрителей, 
переполнивших московский стади
он в Лужниках. Лидеры первенст
ва — футболисты московского 
«Спартака» сыграли вничью — 
3:3  с чемпионами страны — ки
евскими динамовцами. Любители

футбола увидели «остросюжетное, 
состязание азартных соперников.

В турнирной таблице после это
го матча впереди по-прежнему 
спартаковцы, на втором месте — 
преследующие их чемпионы стра
ны.
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—  Нет у меня больше билетов, 
нет!.. —  голос звучал несколько 
раздраженно. А на лице говоря
щего было то смешанное выраже
ние усталости и плохо скрывае
мого удовлетворения, которым 
отмечены лица всех администра
торов, когда за несколько минут 
до начала представления стано
вится ясным, что сбор сн о^  
«битковой». Среди полутора ты
сяч зрителей, заполняющих еже
дневно цирк «шапито», можно 
встретить тонких ценителей 
симфонической музыки, отрицаю
щих эстраду, и любителей эстра
ды, которых йичем не заманишь 
на симфонию. Почитатели драма
тического и оперного искусства 
соседствуют с поклонниками ки
но. Цирк любят все, а в Томске, 
где гастроли различных цирковых 
коллективов ежегодны, эта лю
бовь требовательна. В этом году к 
нам приехали артисты цирка Мо
сквы и Киева. Б интермедиях зву
чала русская и украинская речь. 
Но в программе уже нашли отра
жение и томские события. На 
арене появляются Гудзик и Го
рошек (артисты Леонид Дементь
ев и Александр Штейн). Они 
старательно работают лопатами. 
Появляется взволнованный ин
спектор манежа. «Вы мне весь 
манеж раскопали, —  говорит он. 
—  Кто будет отвечать?»

—  Вот в Томске полгорода рас
копали, и то никто не отвечает. 
Эти слова тонут в хохоте и апло
дисментах зрителей.

Реприза создана по материалам 
статьи, прочитанной в газете 
«Красное знамя». По лучшим 
традициям: утром— в газете, ве

чером —  в куплете.
Впервые в Томске показан но

вый номер, отмеченный примета
ми нашего времени. Это комедий
ная сценка (исполнитель 
А. Штейн), комическое соревно
вание хорошо дрессированной ло
шади и упрямого мотоцикла, ко
торый не хочет тронуться с ме
ста, когда за его рулем сидит во
дитель, и предпочитает двигать
ся сам, очень неожиданно, а, на
верное, поэтому очень смешно.

В программе не все равноцен
но. Некоторым начинающим ис
полнителям недостает артистич
ности, блеска. Не все номера по
ставлены интересно. Ритм пред
ставления недостаточно энерги
чен. Этот недостаток не всегда 
могут преодолеть и буффонадные 
клоуны Гудзик и Горошек. Их 
появление было обещающим. На 
возке, в который впряжена гусы
ня, въезжает этакий украинский 
дядька. Интермедия близка к ук
раинскому фольклору, самобытна. 
Артисты хорошо знают законы 
жанра, но, к сожалению, в их ре
пертуаре мало отразились собы
тия нашей сегодняшней действи
тельности. В этом отношении не 
повезло и опытным музыкальным 
сатирикам X. и К. Римским, ре
пертуар которых на редкость не
интересен.

Выделяются в программе эф
фектный номер группы воздуш
ных гимнастов под руководством 
Н. Зиньковской, воздушный полет 
Польди феррони и Анатолия Ко
мова, исполненный легко, изящ
но. Уверенное мастерство оГлича- 
ло выступления воздушного гим
наста Александра Мака. В про

грамме был представлен и тради
ционный номер —  отлично дрес
сированные собачки-акробаты. 
Дрессировщики Сосины —  одна 
из многих цирковых семей, в ко
торых сын становится преемни
ком отца для того, чтобы дви
гать вперед искусство цирка.

Сложен номер эквилибриста на 
проволоке В. Берло. А ведь он 
сравнительно недавно был участ
ником художественной самодея
тельности. Любовь к цирку при
вела его на арену, и сейчас мо
лодой артисг.уже обладает незау
рядной техникой. Горячо аплоди
ровали зрители ветеранам цирка 
—  партерным акробатам Зуеву и 
Тертичному. Двадцать восемь лет 
существует этот дуэт. Пластично, 
слаженно работают акробатьг, вы
полняя сложные трюки. Порадо-
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КАК ЗЕРНООЧИСТИТЕЛЬНУЮ МАШИНУ 
НА ЭЛЕКТРОКИПЯТИЛЬНИКИ ПУСТИЛИ* 
ГДЕ ПОДСТРИЧЬ М АЛЫ Ш А!* МЕДЯКИ И 
СЕРЕБРО — ИЗ ВОДОПРОВОДНОГО КРА
НА *  ОСТРЫЕ КАРАНДАШИ, — ЗА РА
БОТУ!

ВЫПУСК {З'й
% '
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долго  ВЕРЕВОЧКА ВИЛАСЬ...
Все пошло за бесценок на «толкуч

ку»: основы, мебель, —  а вот уже и 
мотоцикл выводят со двора. Опу
стел, осиротел дом главного бухгал
тера совхоза «Победа» Т  омского 
района,

А  виноват он сам, Михаил Яков
левич Кинев. За недолгий срок при
своил он самыми что ни на есть 
жульническими способами из сов
хозной кассы 780 рублей. Кроме то
го, упорно не гасил взятые в под
отчет 1.008 рублей. На что надеял
ся.̂  На случай!

Случаи приносили ему деньги. Бе
рет, например, Михаил Яковлевич на 
ферме яйца, пишет расписку на Ь8

рублей 40 копеек. Потом как глав
ный бухгалтер получает финансовый 
отчет фермы и вырывает ид дела 
свою расписку.

Ловко.^ Но это еще что! Нанимает 
Михаил Яковлевич переплетчика. 
Платит ему за разовую, работу, ил 
кассы центральной бухгалтерии, а 
потом выписывает фиктивный счет 
на оплату этой Же работы за счет 
фермы. И 120 рублей кладет себе в 
карман.

И вот— расплата. Скамья подсуди
мых. Жена и дочь выводят за ворота 
мотоцикл...

М  ВАСИЛЬЕВ.
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ФИЛИНУ ЖАЛУЮТСЯ
ШОФЕР ЧАИНСКОГО ЛЕСПРОМХОЗА М. П. МОРОЗОВ:

В наших краях (живу в поселке Обском) 
невозможно купить самую необходимую одеж
ду; брюки, рубашку, нижнее белье, телогрей
ку, не говоря уже о пальто. Я 7 лет работаю 
на вывозке леса и за это время ни разу не по
лучил спецодежду, соответствующую моему 
росту. К нашим заявкам торговые работники 
не прислушиваются. Мне нуж<на одежда 56-го 
размера, а нам завозят не более 52-го. Поче-

Ь му? Помогите, пожалуйста, не я один стра
даю из-за нерадивости работников орса Ча- 
инского леспромхоза.

ЗАВЕДУЮ ЩАЯ КОЛПАШЕВСКОИ БИБЛИОТЕКОЙ №  1 
А. АНИСИМОВА:

Помогите вернуть выданные нами книги. 
Наши письма, хождения по месту жительства 
и на работу не действуют, например, на трак
ториста совхоза «Колпашевский» Уразова. 
Больше года держит он библиотечные книги. 
Пять раз мы были у него на квартире, но. кро
ме обещания рассчитаться, ничего не доби
лись. Много хлопот доставляет нам читатель 
Н. М. Черепанов, который часто меняет место 
работы.

ОТЕЦ ТРЕХЛЕТНЕИ ДЕВОЧКИ Е. СИЛАЧЕВ:

' Весь день ходила наша бабушка по Томску 
в поисках парикмахера, .который согласился 
бы подстричь ребенка. Оказывается, это и с 
открытием Дома быта стало проблемой. Па
рикмахерские, которые раньше считали ма
лышей своими клиентами, теперь их таковыми 
не считают, отсылают в Дом быта. A  в Доме 
быта говорят: «Где раньше стригли, там и 
сейчас обязаны стричь».

Нужны ли комментарии?

ВРОДЕ БЫ ПРИ ВИНЕ, А НЕ В И Н ОВ АТ Ы
С л у ч и л а с ь  эта удиви

тельная история совсем не
давно Е Колпашеве, ,на На- 

рымской селекционной станции.
Трудно сказать, почему доро

гую, импортную зерноочисти
тельную машину не установили 
сразу. То ли, когда эту чудес- 
ницу выписывали, не мыслили 
всерьез' о свидании с нею, то ли 
ведомство планировало ее экс
плуатацию на следующее пяти
летие. Но машину не стали со
бирать, а . втащили в дощатый 
сарай, что в трехстах метрах от 

^поселка. Заштабелевали, не рас
печатывая ящики с деталями, 
и успокоились.

шшшшшшшшшшшшшштт

м и н и - п  о э м ы
НА МЕСТНЫЕ ТЕМЫ

ПРИМЕТЫ ЛЕТА
Вновь вижу я приметы лета: 
В садах- и парках квасу

нету.
Пока стоишь за газводой 
Был выбрит— будешь

с бородой!
Опять знакомые явленья 
В местах продажи. эскимо:
В очередях столпотворенье— 
Не жди, не купишь все

равно:
На Басандайке в выходные 
Веселье, песни... треск

ветвей:
Деревья станут молодые 
От рук безжалостных людей;

Л. КЛЕПЦОВ.

ДВЕ СТОРОНЫ МЕДАЛИ
О достиженьях справочка 

дана.
(Из мухи сделали слона).
О недостатках тоже

доложили.
(Слона, конечно, в муху

превратили).

Жили в том поселке страсть 
любопытные парни. Взломав 
ящики, они долго копались в 
чудо-технике, уходя, кое-что 
прихватили с . собой.

Поскольку сарай никем не ох
ранялся, то не сразу хозяевам 
машины стало известно о набе
ге. А  когда узнали, стали вспо
минать, что могло быть в рас
колоченных ящиках.

Получается вроде урав
нения с двумя неизвестными,— 
сокрушался бухгалтер Р. Боч
карев. — Неизвестно, что было 
в ящиках, что взяли и кто 
взял. Как тут пошлешь дело 
прокурору?

— А может, создадим все же 
комиссию, пусть она передаст 
ценности под сохранность кла
довщику да и перенесет их в 
лучший склад от греха подаль
ше., — предложил кто-то.

— Бог с ними, пусть лежат 
так, — подвел итоги дискуссии 
директор В. С. Пилипченко.

На том и порешили.
Однако страсть любопытные 

парни не унимались. Захотелось 
им еще раз заглянуть в запрет
ный сарай. И заглянули, с меш
ком, чтоб не было приметно, 
что выносили оттуда.

— Передать дело прокурору. 
— наконец решился директор.

■ ■ в п п и и н а а в а й а и

П о  следам когтей «Филипа»
Заметка. «Филин хочет пить» (выпуск 11-й) обсуждена на 

профсоюзном собрании коллектива магазина № 1 торга «Гаст
роном». Факты подтвердились. За обмер покупателей продав
цу, киоска №  3 А. П. Ахрамчук объявлен строгий выговор с 
предупреждением. За недолив вина получила строгий выговор 
киоскер, магазина №  8 того же торга Е. Ф. Вышемирская. Ки
оскеру магазина № 74 гдрпищеторга Н. Н. Чебух за аналогич
ный проступок вынесено общественное порицание.

- , **♦
Как сообщает директор ресторана «Север» т. Козлов, замет

ка «Память отшибло» (выпуск 11-й) обсуждена в коллективе.
За допущенную грубость официантке В. Т. Барановой объяв

лен строгий выговор. Такую же меру наказания понесла адми
нистратор Т. В. Федюнина.

узнав о новом вероломстве в 
его ведомстве.

«...Оборудование подверглось 
раскомплектованию и бессмыс
ленной порче, — записала ко
миссия, — выведены из строя 
трансформатор, влагомеры, за
щитный автомат. Ущерб -г- 
1.031 рубль...»

Так началось следствие. Ми
лиция нашла воров, отыскала у 
них дома кое-какие детали от 
машины, стоимость которой 28 
тысяч рублей.

— Прекратить дело, — ска
зал бывший прокурор П. Ко- 
стюченко. — слишком мала ви
на парней, да и характеристики

НЕ. ЙМЕТСЯ
«Сок-то что-то не того», — 

поморщились покупатели и от
правили напиток на анализ. 
Оказалось, что продавец штуч
ного отдела магазина №  2 тор
га «Гастроном» А. П. Капито
нова в двухлитровую банку с 
кизиловым соком налила боль
ше пол-литра сырой воды. Ди
ректор магазина И. В. Ростов 
пожурил обманщицу. Через 15 
дней она попалась снова. Что- 
то скажет народный суд, куда 
направлено дело?

Л. ПЕТРОВ.

на них весьма положительные...
— А как быть с убытками? 

— робко спросил его бухгал
тер.

— Мы примем меры к защи
те государственной собственно
сти, — успокоил его прокурор. 
И предъявил строгий проку
рорский иск к несовершенно
летним и их родителям. Колпа- 
шевский суд отказал в иске 
прокурору. Мотивы? Не доказа
но, что парни, когда брали де
тали от машины, нарушали ее 
целостность.

Вот какая история!
Н. КАТУНСКИИ.

*  КОНКУРС ОСТРОУМНЫХ *  КОНКУРС ОСТРОУМНЫХ!

ЗАДАНИЕ КАРИКАТУРИСТАМ
Где и какие сатири

ческие или шуточные 
уличные знаки пред
лагаете вы повесить?

Лучшие ответы ре
дакция публикует че
рез две недели после 
того, как дано зада
ние.

С Л О Н  и  П Е Ш К А
Однажды важный Слон

с усмешкой
Кичился перед скромной

Пешкой;
«С заглавной буквы

значусь я
По шахматной номенклатуре. 
Сосед и друг у Короля,
И в каждой партии-фигура!

Ну, как со мной тебе
сравниться,

Восьмая спица в колеснице!» 
Но Пешка, слов не тратя зря. 
Прошла к восьмой горизонтали 
И превратилась вдруг в Ферзя!

Н. ЗАБЕЛОВ, 
плотник Березовского ЛЗП!
Парабельский район.

вал зрителей и музыкальный экс
центрик К. Феррару. Артист из 
Молдавии владеет игрой на мно
гих инструментах, но главный из 
них— скрипка, которая поет под 
его смычком. Завершал представ
ление единственный в Советском 
Союзе номер «Восточные игры» 
(группа под руководством В. Ван- 
Зе-Вея). Зрители увидели класси
ческие номера восточного цирка 
—  петлю, японский турник, игру 
с трезубцем.

Итак, хотя не все интересно в 
программе, показанной артиста
ми Москвы и Киева, посмотреть 
ее, безусловно, стоит. И, наверное, 
еще не раз на настойчивые прось- 

■ бы администратор цирка будет 
снова и снова отвечать; «Нет у 
меня больше билетов, нет!..»

В. ВЛАДИМИРОВА.

В  н а ш е й  
о б щ е с т в е н  н о й  
п р и е м н о й

Общественная приемная ра
ботает в редакции газеты 
«Красное знамя» (проспект 
Ленина, 66) по понедельникам, 
средам и пятницам.

В очередную неделю прием 
ведут:

17 июня, в понедельник, с 
16 до 19 часов, — заведую
щая Ленинским райсобесом 
Т. Б. Шалышкина.

19 июня, в среду, с 10 до 13 
часов, — секретарь Ленинско
го райисполкома Л. Е. Ибраги
мова.

21 июня, в пятницу; ""с I f f  'ib 
19 часов. — начальник- юбла-- 
стного паспортного otвeлa 
УООП Д. и. Яковлев.

томский о б л а с т н о й
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

Закрытие сезона
16 июня вечером — «Варшавская 

мелодия».
Начало спектакля — в 19 час. 30 мин.

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

16 июня. Большой зал — «Пер
стень с русалкой» (две серии) — 
9-30, 13. 16-30, 20.
Малый зал — «Преступник вс
тавляет след» — 9. 14-20, 16-10, 
18 «Ричард III» (две серии) —
11- 20. 19-50.
Зал кинохроники — «Республика 
• Шнид» — 9-30, 11-20, 13-10, 15.
16-50. Хроникально-документаль
ные фильмы: «Лицом к лицу с 
расизмом» — 17-40. 20-45. «Сча
стливого пути, доктор». «Юрий 
Никулин» — 19-45, 21-50.
17 ИЮНЯ; Большой зал — «Ограб
ление по-итальянски» — 9. 10-55,
12- 50, 14-45, 16-40. 18-35, 20-30,
22-20. Фильм для взрослых. Жур
нал «Советское кино» № 12. 
Малый зал — «Ограбление по- 
итальянски» — 9-30. 11-25, 13-20, 
15-15, 17-10, 19-05, 21. Фильм для 
взрослых.
Зал кинохроники — художест
венный фильм для детей — «Лес
ная симфония» — 11-10, 12-45,
14- 20. 15-55. Журнал «Песня в 
лесу», «Пионерия» № 1. Хрони
кально-документальные фильмы: 
«Небо и земля», «Искусство стра
ны Оланхо», «Сборная команда»
— 9. 17-30, 19-30. «Волонтеры ре
волюции». «Бессмертный огонь», 
«Однажды по Белграду» — 10-05, 
18-40, 21 22-05,

«О КТЯБРЬ»
16 июня Голубой зал — «Пер
стень с русалкой» (первая серия)
— 9, 12 50. 16-40, 20-30. Вторая 
серия — 10-55, 14-45, 18-35, 22-25. 
Зеленый зал — «Перстень с ру
салкой» (первая серия) — 11-25,
15- 15, 19-05 Вторая серия — 
13 20, 17-10. 21. Для детей — «Ка
тя и крокодил» — 9, 10-15. S
17 июня Голубой зал — «Ограб-

Ч е л о в е к  

б е с е д у е т  

с... машиной
Кибернетическая машина —  

собеседник человека... Ныне 
это уже не фантазия, а кон
кретная инженерная задача.

Московские ученые сообщи
ли, что им удалось научить 
электронно-вычислительную ма
шину опознавать пятьдесят 
слов, в том числе десять цифр. 
Набор этих слов послужил ма
териалом для составления пред
ложений — команд, которые 
машина «понимает».

Чтобы научить машину «слу
шать» речь, необходимо тща
тельно изучить восприятие ре
чи человеком. Ученые Сибир
ского отделения Академии наук 
СССР в содружестве с леиин- 
градцами разработали алгорит
мическую модель, которая по
казывает предполагаемый поря
док этого процесса в ухе и моз
ге человека. В создании модели 
участвовали математики, инже
неры, лингвисты, физиологи и 
психологи. Ученые отмечают, 
что в нее удалось уложить все, 
что пока известно науке о вос
приятии ,оечи че.повеком. На ос
нове этой модели и предпола
гается создать автоматическое 
устройство для распознания 
двух-трех тысяч слов человече
ской речи.

Быть собеседником — это 
значит и отвечать на вопросы. 
Поэтому естественно спросить: 
может ли машина научиться 
говорить? Да,, отвечают уче
ные. Ныне человек общается с 
электронно - вычислительными 
машинами, прибегая к помоши' 
посредников-пеофокарт и маг
нитных лент. Такая связь с по
вышением быстродействия ки
бернетических машин становит
ся все менее и менее Э(|)фекти11- 
ной. Учёные ожидают, что элек
тронно-вычислительные маши
ны завтрашнего дня, способ
ные выполнять миллиарды опе
раций ' в секунду, уже будут 
обладать «искусственным слу
хом» и «электронными органа
ми речи».

Когда же наступит эпоха ма
шин— собёседников человека? 
На этот вопрос помогает отве
тить анкета, распространенная 
среди видных специалистов по 
теории передачи информации. 
На вопрос анкеты: когда будет 
создана машина, хорошо распо
знающая две тысячи слов? — 
они назвали следующий срок: 
1975— 1980 годы.

А. ЕР-ШОВ,
Корр. ТАСС.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ление по-итальянски» — 9. 10-55, 
12-50, 14-45, 16-40, 18-35, 20-30,
22-25. Журнал «Сибирь на экра
не» № 15.
Зеленый зал — «Ограбление по- 
итальянски» — 11-25, 13-20, 15-15,
17- 10, 19-05, 21. Фильм ДЛЯ взрос
лых. Журнал «Сибирь на экране»
№ 15. Для детей — Сборник 
фильмов — 9-10, 10-15.

имени И. ЧЕРНЫХ
16 июня. Большой зал — «Пер
стень с русалной» (две серии) — 
10, 13-30, 17. 20-30.
Малый зал — «Ричард III» (две 
серии) — 12, 15, 18, 21. «Первая 
Бастилия» — 9. 10-30.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

16 ИЮНЯ — «Черный автомобиль»
— 10-55, 12-50. 14-45, 16-40, 18-35, 
20-30. 22-25. Для детей — КнвО- 
сборник «Звездочка» — 9-30.

«ПИОНЕР»
16 июня. Для детей — «Отряд
Трубачева сражается» — 9, 11,
13. «Прямая линия» —- 15. 18-58.
18- 40, Для взрослых—20-30, 22-20.
17 июня. Для детей -- «Кону-
бей» — 9-05, 11, 12-55, 14-50,
16-50. 18-50. Для взрослых — 
«Перстень с русалкой» (две се
рии) — 20-50.

«СИБИРЯК*
16 июня — «Неуловимые мсти
тели» — 9-30, 11-10. «Три мушке
тера» (первая серия) — 12-50. 
16-20, 19-50 Вторая серия — 
14-35, 18-05, 21-35.
17 НЮНЯ — «Перстень с русал
кой» (первая серия) — 13-50.
16-30, 20-10. Вторая серия —
14 40. 18-20, 22-20.

КЛУБ
ГОСМЕЛЬНИЦЫ

16 ИЮНЯ — «Голгофа» — 19, 21.
17 июня — «Катерина Измай
лова» — 19, 21.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
16 ИЮНЯ — «Сиртаки» — 14, 18,
18, 20, 22.
17 июня — «Сиртаки» — 17, 19,
21.

г, Томск, тип. № 2 «Красное знамя».
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